
Transportes confirma que nuevo 
McDonald's en Viña no necesita 
informe de impacto vial, pero 
que trabajan en "medidas de 
mitigación"

Grave accidente en colegio de 
Quilpué: profesora resultó con 
tres fracturas tras la caída de un 
pesado portón de fierro

Daniel Morales, alcalde de 
Limache: “Tengo la experiencia 
para asumir desafíos en política 
y uno de esos puede ser una 
diputación”

Nataly Campusano, dirigenta 
del Frente Amplio, hace mea 
culpa por caso Convenios: 
“Se administró de manera no 
adecuada”
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Ripamonti lo responde todo: La "gran 
mentira" del incendio, licitaciones 
fallidas, el círculo de Brito y el futuro de 
Viña en sus manos

la que incluso la han posicionado 
con el calificativo de ser la mujer 
con más poder en la región de 
Valparaíso, algo que de entrada 
descartó, asegurando que está "le-
jos de eso", que es una "mujer nor-
mal" y que su trabajo sólo está en la 
Alcaldía de Viña del Mar.

Es este cariño por su ciudad na-
tal la que la ha llevado a pregun-
tarle a varias personas, en distintos 
espacios, acerca de la identificación 
que tienen con la Ciudad Jardín, lle-
gando a la conclusión de que a to-
dos los une "una valoración intensa 
y el orgullo de ser viñamarinos". 

A poco más de tres años 
de haber asumido el 
mando en la Municipa-
lidad de Viña del Mar, 

la alcaldesa Macarena Ripamonti 
Serrano realizó en entrevista con 
Puranoticia TV una especie de ba-
lance de lo que ha sido su gestión, 
la que ha tenido luces pero también 
sombras, con legados como la recu-
peración de las arcas financieras y 
las inversiones en maetria de edu-
cación, pero también con los me-
gaincendios de 2022 y 2024.

Han sido justamente las cosas 
que ha debido sortear en la ciudad 

Esto de paso, la lleva a afirmar de 
manera tajante que la suya "es la 
mejor ciudad de Chile, a pesar de 
cualquier problema".

Es precisamente la valoración 
que hace de la comuna que admi-
nistra desde el Municipio la que la 
lleva a expresar todo el dolor que 
vivió durante el megaincendio del 2 

y 3 de febrero en vastos sectores de 
la ciudad (vale recordar que el fue-
go arrasó con el 27% del territorio), 
recordando de paso las lágrimas 
que derramó al vivir una traumá-
tica experiencia con una vecina de 
un sector de la parte alta de Viña 
del Mar.

"En esos momentos, lo que al-

En entrevista con Puranoticia TV, la Alcaldesa de la Ciudad 
Jardín abordó tanto las cosas positivas como las negativas 
que ha debido enfrentar en su gestión, recordando 
momentos dolorosos como cuando lloró en una situación 
puntual del megaincendio, pero también respecto al Viña 
del futuro que imagina, donde el casco histórico tendrá un 
rol preponderante.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/ripamonti-lo-responde-todo-la-gran-mentira-del-incendio-licitaciones
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guien tiene que hacer frente a 
emergencias es tomar las emo-
cionalidades y guardárselas en 
el bolsillo. Sólo se permite llorar 
una vez. Creo que esto nunca lo 
he contado, pero en las circuns-
tancias de la evacuación, con el 
equipo me tocó sacar a un bebé 
con una mamá en un sector. Ha-
bía un bebé en una ventana y su 
mamá no tenía idea de que el fue-
go venía. Nos metinos a la casa, 
la metimos en una camioneta a 
una señora con perros y en ese 
momento sentí mucha angustia y 
ese fue el único momento que me 
di para llorar", confesó.

LAS CRÍTICAS TRAS EL 
MEGAINCENDIO  

Una vez desatada la tragedia, 
que le cobró la vida a 137 personas, 
consumió más de 8 mil viviendas, 
arrasó con 9 mil hectáreas y dejó 
a más de 20 mil personas damnifi-
cadas, muchas de las críticas apun-
taron directamente a Macarena 
Ripamonti; esto, básicamente por 
informaciones que indicaban que 
su Municipio cometió tres graves 
errores en la emergencia: no tener 
un Plan de Emergencias Munici-
pal, no tener vías de evacuación y 

que el intento de plan había sido 
plagiado.

Frente a ello, la Alcaldesa de 
Viña señaló a Puranoticia TV que 
"esa fue la gran mentira del in-
cendio (...) Hay informes públicos, 
de antes del incendio, de octubre 
de 2023, dictados por el ex direc-
tor del Senapred, que con ocasión 
de la solicitud de la Comisión de 
Obras Públicas de la Cámara le 
solicitan saber qué municipios 
tienen plan, cuáles tienen y de 
los pocos que lo tienen es Viña 
del Mar. Eso el propio director lo 
informó", lamentó, junto a agregar 
que a partir de allí, "sale una noticia 
que escala a un nivel descomunal y 
luego, a pesar de que hay informes 
públicos previos y posteriores al in-
cendio, sigue debatiéndose de que 
no existía plan de emergencia".

Acerca del origen de esta infor-
mación, la autoridad viñamarina 
indicó que "yo creo, y hoy tengo 
la convicción, de que esto fue ar-

tero y político. Fue una decisión 
artera y política, que además no 
tiene fuente, porque fue una per-
sona anónima de un servicio que 
dijo eso", y luego precisó que "la 
fuente de eso fueron funcionarios 
anónimos de Conaf. ¡Qué intere-
sante! Cuando se empieza a desa-
rrollar una investigación, que es pú-
blica y donde se supo quiénes eran 
los que deberían haber respondido, 
cómo no se advirtió en seis horas 
que esto podría haber llegado a 
Viña, cómo se afectó la capacidad 
de respuesta... menos mal que esto 
se investigó; si no, todavía la gen-
te creería que no había un plan de 
emergencias". 

En cuanto a las acusaciones de 
plagio de un informe, explicó que 
"en el trabajo que realizamos 
como Seguridad, hay un trabaja-
dor que entró por concurso pú-
blico, que estaba haciendo estas 
actualizaciones, y su jefe superior, 
al revisar los documentos, vio que 
eso estaba copiado e inició un su-
mario. Pero ese documento jamás 
fue enviado. Eso significa control 
interno. Nunca ese documento 
llegó a otro lado. Pero no importa 
que eso fuera así. De hecho, en la 
Comisión Investigadora pedí que 

citen a Senapred u oficien para que 
me digan cuál es el documento que 
envié".

No obstante a todo lo expresa-
do, cerró el punto enfatizando que 
"todo lo que hemos conversado, 
que ya se ha comprobado que son 
cosas falsas, van a seguir reper-
cutiendo porque hay un contexto 
eleccionario, porque son las ba-
las que tienen para dispararnos 
cuando no encuentran que hemos 
hecho las cosas mal".

FALLIDO SHOW DE AÑO NUEVO
Otro de los serios problemas que 

ha debido enfrentar su administra-
ción en el Municipio de la Ciudad 
Jardín fue lo ocurrido a fines de 
2022 con la cancelación del show 
de fuegos artificiales de año nue-
vo, hecho que recuerda diciendo 
que "alguien embaucó a Viña del 
Mar. Acá hay un contrato de gran-
des magnitudes con Viña del Mar y 
Valparaíso. Los proveedores de fue-

gos artificiales se separaron, cada 
uno con sus historias, y seguían con 
contratos. Celebramos con la mis-
ma compañía y ellos nos dijeron 
que no tenían problemas, pero lo 
que ocultaron y por eso hay que-
rellas".

Consultados los motivos por los 
que no se cobró la boleta de ga-
rantía por ese fallido espectáculo 
pirotécnico, equivalente a $128 mi-
llones, Ripamonti explicó que "la 
boleta no se cobra por el sencillo 
hecho de que las personas que te-
nían que recepcionar esa boleta 
dijeron 'tráiganmela después' y 
esa persona está confesa dentro 
del sumario de la Contraloría. 
Nunca estuvo la boleta dentro de 
la Municipalidad y nos mintieron 
a nosotros. Hay que recordar que 
esto sucede el 2022, después del 
incendio de Forestal, donde nuestra 
preocupación era asistir a las 330 
familias que lo perdieron todo. En 
ese contexto el proveedor nos dijo 
que estaba todo bien".

"Debería haber un juicio de 
cuentas de la Contraloría y es del 
orden de $200 y tantos millones. 
Lo bueno es que esa persona –y 
ya tendrá la estrategia jurídica 
para exculparse– confesó que no 
pidió la boleta y que pensó que la 
podrían traer después. Esa perso-
na tiene 40 años en el Municipio", 
añadió sobre el tema.

CUESTIONADAS LICITACIONES
Fue en abril cuando se comenzó 

a debatir fuertemente en el Mu-
nicipio respecto de la licitación 
para el Festival de Viña del Mar 
en el periodo 2025-2028, instan-
cia a la que sólo se presentó con 
una oferta el canal Mega, en unión 
temporal con la productora Biza-
rro, empresas que posteriormente 
se adjudicaron el certamen artísti-
co-musical, aunque no exentos de 
complejidades, polémicas y críticas, 
incluidas las de Canal 13. Al respec-
to, la alcaldesa Ripamonti aseguró 
a Puranoticia TV que "hubo com-
pleta tranquilidad porque esas 
bases se empezaron a preparar 
desde que llegamos". 

Otra de las complicaciones lle-
gó de la mano con la licitación de 
la basura que, por cierto, es una de 

las más caras e importantes de la 
ciudad, recordando que ésta es se-
parada en dos para su recolección: 
una, a cargo del Municipio; y otra 
licitada a la empresa Cosemar. En 
ese sentido, la Alcaldesa indicó que 
se trata de cinco contratos, que son 
los que se llevan la mayor parte 
del presupuesto anual de $145 mil 
millones, siendo cuatro los más 
importantes: recolección, disposi-
ción final, barridos y recolección 
municipal.

Pero, ¿por qué ha costado tanto? 
A juicio de Ripamonti, "son tratos 
directos, de los cuales hay una 
suerte de fantasma, de estigma, 
sobre lo que es el trato directo. Y 
claro que sí, si Viña del Mar tenía 
los peores problemas reputacio-
nales del país. Todos los servicios 
(en la era de Virginia Reginato) 
eran a punta de tratos directos, sin 
causal. Y ese es un problema, eso 
es corrupción por varias cosas, no 
sólo en el tema de la basura, sino 
que también en cámaras y otras. 
Hay un trato directo y eso no nece-
sariamente es un problema. Si está 
dentro de las causales, está per-
fecto. Hay trato directo porque hay 
un problema de concentración del 
mercado respecto de la basura".

Junto a afirmar que esto "se va a 
zanjar", la autoridad comunal ase-
guró que "todos los municipios del 
país quedamos con los mismos 
problemas, porque el 2022 cam-
bió la ley y hoy las bases de licita-
ción deben pasar por un examen 
ex ante de toma de razón, y como 
todos los municipios debieron ha-
cerlo, está demorando. Al licitar 
debes extender los contratos, pasar 
a Contraloria y puede que igual no 
haya proveedor".

EL "CÍRCULO BRITO" EN SU 
MUNICIPIO

Desde iniciada su gestión se ha 
podido apreciar que algunas de las 
personas que conforman su "círculo 
de hierro" en el Municipio fueron ex 
colaboradores del diputado Jorge 
Brito, con quien incluso la cientista 
jurídica trabajó en la Cámara. Ante 
las críticas que ha levantado sus in-
clusiones en la casa edilicia, se refi-
rió a ellas con una pregunta:

"¿Por qué esta jovencita no 

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/ripamonti-lo-responde-todo-la-gran-mentira-del-incendio-licitaciones
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/ripamonti-lo-responde-todo-la-gran-mentira-del-incendio-licitaciones
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puede pensar por ella sola? ¿O 
hay un hombre detrás de ella que 
la maneja porque ella no puede 
pensar por sí sola? Jorge es un 
colega, pero él naturalmente ha 
tenido más preponderancia, y 
suponen que tiene gente como si 
fuera patronato: Pero, ¿no podría 
ser yo la que tal vez lo mande a él? 
Acá no mandamos", sostuvo la jefa 
comunal al respecto.

De igual forma, contó que "nos 
conocimos en un ambiente alta-
mente profesional y vamos a seguir 
conociendo personas y a todos los 
destacados luego vamos a tener un 
equipo de trabajo impresionante. Si 
alguien que haya trabajado con-
migo, y que recluté por ser alta-
mente profesional, llega a brillar 
el día mañana en el ámbito polí-
tico, espero que no digan que yo 
soy su jefa porque eso no corres-
ponde".

SU GRAN LEGADO EN VIÑA
En julio del año pasado, Pura-

noticia.cl publicaba un artículo que 
daba cuenta de la inversión del 
Municipio de Viña en materia de 

educación, que asciende a $9 mil 
millones. Y es que junto a asegu-
rar que para el 2025 "vamos a se-
guir" en esta senda, aunque ahora 
las escuelas pasarán a manos del 
Servicio Local de Educación Públi-
ca (SLEP), Ripamonti señaló que se 
creará una oficina de arquitectu-
ra de educación pública y una uni-
dad de mediación para fiscalizar 
el proceso de traspaso.

"La educación es lo más im-
portante que hay en nuestro país 
y en el mundo, no hay nada más 
importante que la educación. Yo 
estudié en escuela pública, con mi 
profesora Cecilia Sánchez Román, 
aún en la escuela Humberto Víl-
ches. Ella me enseñó a leer y yo soy 
lo que soy, en parte, gracias a ella. 
Si pude ser Alcaldesa, quiero que 
todas las niñas y niños, los más de 
14 mil estudiantes, puedan ser al-
caldes también", dijo. 

Pero además abordó otros pro-
yectos que se ejecutarán, los cuales 
–promete– le cambiarán el rostro al 
centro de la Ciudad Jardín. La calle 
Valparaíso, desde Von Schroeders 

hasta la calle Cancha, será some-
tida a obras de mejoramiento, 
gracias al aporte de más de $10 
mil millones de parte del Gobier-
no Regional de Valparaíso, en un 
trabajo que se extenderá entre 12 
a 18 meses, en dos iniciativas dis-
tintas, porque "no vamos a dejar 
ningún lado desamparado", según 
prometió.

De esta manera, la Alcaldesa 
de Viña del Mar dio a conocer en 
sus palabras cómo será el centro 
de la Ciudad Jardín: "Esto va a ser 
espectacular. Vamos a tener el 
Palacio Vergara, el Teatro Mu-
nicipal, el Club Viña. Antes de ir 
al teatro, vas a tomar un café o a 
cenar en el restaurante del Hotel 
O'Higgins, después vas a saltar a 
la sala de Viña, luego vas a ir al 
Cine Arte, vas a bajar caminando 
por el parque urbano inundable 
(en el estero) y puede que subas 
a calle Quinta, donde no habrá un 
consistorial del año del ñafle (sic), 
sino que lo que vamos a levantar 
es la Biblioteca Regional. Todo 
esto, concatenado en un circuito 
cultural".

De la calle Valparaíso dijo que 
"no queremos 13 farmacias en 800 
metros. ¿Qué tal si hacemos una 
calle Corrientes? (en referencia 
a una de las principales arterias 
de Buenos Aires, Argentina) con 
restaurantes, librerías, y vuelve 
el sonido de los pajaritos en los 
olmos, y tenemos música. Yo creo 
que la unica forma de recuperar 
el casco histórico, con nueva base 
económica, es que tenga un propó-
sito".

HOTEL O'HIGGINS Y BORDE 
COSTERO

Para lograr lo anterior, es fun-
damental tener operativo el Hotel 
O'Higgins, del que dijo que "nos jun-
tamos con todos los hoteleros e in-
versionistas privados hace un año y 
medio, para ver qué era lo pertinen-
te, encadenado con la base econó-
mica y que retribuya al ecosistema 
económico que existe. El problema 
es que el hotel no tenia ni siquiera 
planos, porque desde el '86, cuan-
do se inundó Viña, que no había ni 
planos. Por lo tanto, a la hora de 

sentarse con inversionistas para 
hacer un proyecto sustantivo y 
calcular bien los costos, tiempos y 
años, necesitamos una línea base 
y adjudicamos el proceso de la 
consultoría para el estudio com-
pleto. Eso se entrega y tendremos 
perfilado y deberíamos partir a fi-
nes del 2025".

Respecto al proyecto de un gran 
hotel que se pretende construir en el 
borde costero, donde antiguamente 
funcionaba el Sanatorio Marítimo 
de Viña, pero que se encuentra de-
tenido hace más de una década, la 
alcaldesa Ripamonti señaló que 
"estamos en grandes conversa-
ciones. Nuestra Dirección Jurídica 
tiene conversaciones porque que-
remos sí o sí... estamos chatos que 
haya pasado más de una década. 
Eso era algo importantísimo, pero 
en medio de la pandemia, con dos 
incendios, yo prioricé capacidad 
de gestiòn en recuperar la calle 
Arlegui y la calle Valparaíso, pero 
ahora tengo tiempo liberado para 
esos proyectos".

Acerca del paño Las Salinas, 
donde se está a la espera de resol-
ver una traba judicial para ver si se 
lleva cabo –o no– un proyecto de 
limpieza del terreno, comentó que 
lo mejor para Viña del Mar en este 
lugar es que "sea un área que de 
verdad no ponga en riesgo a las 
personas. No puede ser otra área 

de riesgo como la que tenemos en 
las dunas. Necesito que ese espacio 
se ponga a diposición para mejorar 
el tránsito y las vialidades, y ob-
viamente la movilidad que tiene el 
norte de Viña del Mar, por la costa 
hacia el sur, y viceversa. Las perso-
nas de Reñaca tienen horas de ho-
ras en el taco para ir a Valparaíso y 
ellos también necesitan mejorar su 
movilidad. Y por eso creo que no es 
lo mejor y me preocupa que lleguen 
cientos o miles de personas, porque 
la biorremediación sale US$55 mi-
llones, entonces ¿cuánto cobrarán 
por departamento?".

Finalmente reveló que le gusta-
ría que en la ciudad hubieran espa-
cios para contar, por ejemplo, con 

una pista atlética, con un centro 
cultural al estilo de Matucana 100 
o una gran arena como la que tiene 
Santiago que permite alojar impor-
tantes conciertos.

ELECCIONES DE OCTUBRE
Fue este fin de semana recién 

pasado cuando el Servicio Electo-
ral (Servel) dio a conocer las can-
didaturas que fueron rechazadas, 
dentro de las cuales se encuentra 
justamente la de la alcaldesa Ripa-
monti. Dentro de los motivos esgri-
midos estaban, que su declaración 
jurada no aparece inscrita ante 
notario o el oficial del Registro 
Civil de la comuna donde reside; 
que no está suscrita por el decla-
rante; y que no señala fecha de 
otorgamiento, todo esto, según lo 
establece la normativa legal.

Lejos de alarmarse por lo dicta-
minado por el Servel, la jefa comu-
nal aseguró que "claro que vamos 
a entrar y no sólo eso: vamos a 
ganar. Son 1.499 las personas que 
no se pudieron inscribir y 99 por las 
mismas causales que yo, incluyen-
do dos alcaldes. ¿Cuáles otros dos? 
Nadie lo sabe porque lo que hay que 
hacer es la noticia de lo que ocurrió 
en Viña del Mar. Esto es lo mismo 
que nos ocurrió el 2021, pero ahí no 
era noticia porque nosotros no exis-
tíamos. Y esto es regular, no pasa 
nada, estaré inscrita".

Por último, Macarena Ripamonti 
se refirió a la comentada fotografía 
con la que oficializó su candidatura, 
al estilo de Evita Perón, tal como 
tituló Puranoticia.cl en una nota. 
Ante la consulta de qué era lo que 
se quería mostrar con este look al 
estilo de la ex primera dama ar-
gentina, señaló que "no tenemos 
mucho tiempo las alcaldesas para 
tener las uñas ni el pelo perfecto, 
y tenía que sacarme una foto, y lo 
más cómodo era amarrarme el 
pelo con un poco de agua, como 
tengo fotos en todos lados. No sé 
cuál es el estilo de Evita, conozco su 
historia y lo que fue, pero estamos 
lejos de ser eso, esto es Viña del Mar 
y no amerita comparación".

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/ripamonti-lo-responde-todo-la-gran-mentira-del-incendio-licitaciones
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/ripamonti-lo-responde-todo-la-gran-mentira-del-incendio-licitaciones


https://simple.ripley.cl/tecno/celulares/vivo?s=mdco


6 Región de Valparaíso Viernes 16 de agosto

Transportes confirma que nuevo 
McDonald's en Viña no necesita 
informe de impacto vial, pero que 
trabajan en "medidas de mitigación"

tigación de Impacto Vial (IMIV), 
debido a que en la actualidad no 
se encuentran establecidas en el 
reglamento respectivo (DS N°30) 
las tasas específicas de genera-
ción y atracción de viajes para los 
casos de 'atención a vehículos por 
ventanilla', norma que recién es-
tarían modificando".

Por su parte, el edil Alejandro 
Aguilera expuso a este medio que 
"me parece preocupante y com-
plejo que iniciativas comerciales 
que pueden afectar la vida de los 
vecinos y vecinas se puedan llevar 
a cabo sin tener informes que son 
absolutamente razonables, como 
el de impacto vial", agregando que 
"tal como la experiencia lo ha mos-
trado en los otros AutoMac, aquí se 
esperan atochamientos considera-
bles y esto es muy perjudicial, pues 
es una de las dos vías principales 
que permiten conectar Viña del Mar 
con el interior, además de barrios 
como Villa Hermosa, Canal Beagle, 
Villa Dulce y Limonares. Yo creo que 
esto es extremadamente grave".

Ante tal situación, ahora se co-
noció en detalle el pronunciamien-
to de la Seremi de Transportes y 
Telecomunicaciones de Valparaíso, 
la cual reiteró por medio de una 

I ndignación causó en conce-
jales de Viña del Mar la con-
firmación de que el proyecto 
de construcción del nuevo 

restaurante de McDonald's –el 
cual se emplazará en calle Uno 
Norte, al comienzo del Troncal Ur-
bano– está exento de informe de 
mitigación de impacto vial por par-
te del Ministerio de Transportes y 
Telecomunicaciones, lo cual podría 
significar serios dolores de cabe-
za para los automovilistas que se 
desplacen por aquella zona, consi-
derando que se podrían repetir los 
atochamientos de Av. San Martín y 
Reñaca, donde la empresa estadou-
nidense tiene instaurado el servicio 
de AutoMac.

"El proyecto está exento de la 
confección y posterior aproba-
ción de un Informe de Mitigación 
de Impacto Vial (IMIV), emitido 
por SEIM (Sistema de Evaluación 
de Impacto en la Movilidad), del 
Ministerio de Transportes", reza el 
informe que la Dirección de Obras 
Municipales (DOM) de la Ciudad 
Jardín le hizo llega a los ediles René 
Lues (DC) y Alejandro Aguilera (FA), 
quienes previamente solicitaron in-
formación.

En base a esta información, la 
DOM de Viña del Mar solicitó un 
pronunciamiento de la Seremi de 
Transportes y Telecomunicaciones 
de Valparaíso, la cual respondió en 
octubre del año 2023 que "actual-
mente no están en el Reglamen-
to sobre Mitigación de Impactos 
al Sistema de Movilidad Local, 
derivados de proyectos de creci-
miento urbano (Decreto Supremo 
N°30), las tasas específicas de 
generación y atracción de viajes 
para los casos de 'atención a vehí-
culos' por ventanilla (AutoMac)".

Fue tras esta respuesta que la 
DOM de Viña del Mar dio el 2 de no-
viembre de 2023 el visto bueno al 
permiso de edificación para cons-
truir el restaurante en la calle Uno 
Norte, el cual constará de un piso y 
17 estacionamientos. De paso, in-
dicaron en aquella resolución que 
"cualquier afectación y ocupación 
de la vía pública durante la faena 
de construcción o con la puesta en 
operación del establecimiento, de-
berá acreditar y dar cumplimiento 
irrestricto a la Ley de Tránsito en las 
materias pertinentes".

Ante ello, el concejal René Lues 
expresó en diálogo con Puranoti-
cia.cl que "grande fue mi asombro 
e incredulidad con la respuesta 
de la Seremi de Transportes, que 
determinó que este servicio de 
AutoMac se encontraba exento 
de presentar un Informe de Mi-

declaración que "actualmente no 
están en el Reglamento sobre 
Mitigación de Impactos al Siste-
ma de Movilidad Local (Decreto 
Supremo N°30) las tasas específi-
cas de generación y atracción de 
viajes para los casos de 'atención 
a vehículos' por ventanilla, que en 
este caso serían los Automac. Por 
tal razón, quedan exentos de pre-
sentar un Informe de Mitigación 
de Impacto Vial (IMIV)".

Sin perjuicio de lo anterior, dado 
los casos que se han registrado por 
los servicios que ofrece McDonald's 
en sus respectivos Automac, ya sea 
en Viña del Mar como en otras co-
munas del país, desde la bajada re-
gional del Ministerio de Transportes 
indicaron que "se han generado 
mesas de trabajo con los muni-

cipios, con participación de la 
UOCT, Serviu y Seremi, para tra-
bajar en medidas de mitigación".

De igual forma, precisaron que 
"los municipios pueden dictar 
normas específicas, con el objeto 
de regular el funcionamiento de 
los sistemas de tránsito en sus 
comunas, en virtud de las cuales 
se podría prohibir estacionar en 
las calles que se determinen, en el 
perímetro donde se sitúa el Auto-
Mac (crear área protegida), y fijar 
velocidades mínimas para el sector, 
cuando por estudios técnicos se es-
tablezca su necesidad para el nor-
mal y adecuado desplazamiento de 
la circulación".

Cabe hacer presente que a raíz 
de la preocupación que genera el 
hecho de que se pudieran generar 
importantes atochamientos ve-
hiculares en la calle Uno Norte, se 
anunció que se recurrirá hasta 
la Contraloría Regional para que 
pueda exigir un pronunciamiento 
respecto de los motivos por cuales 
no se exigirá este informe de miti-
gación de impacto vial o, en su de-
fecto, saber por qué la normativa es 
tan débil que no lo exige, sabiendo 
las complicaciones que AutoMac ha 
generado en la comuna.

Preocupación existe en 
la Ciudad Jardín ante los 
posibles atochamientos 
vehiculares que pudieran 
generarse a raíz del 
servicio de AutoMac en la 
calle Uno Norte, tal como 
ocurre actualmente en 
los locales que la cadena 
estadounidense tiene en 
Av. San Martín y en Reñaca.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/transportes-confirma-que-nuevo-mcdonald-s-en-vina-no-necesita-informe-de
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Daniel Morales, alcalde de Limache: 
“Tengo la experiencia para asumir 
desafíos en política y uno de esos 
puede ser una diputación”

cuadrar con quien gane la primera 
vuelta en la elección de gobernado-
res regionales local. 

Además, aseguró que espera que 
el exprecandidato Luis Pardo tam-
bién se sume a la campaña de Chile 
Vamos.

“Esperamos que el mismo resul-
tado de las primarias se refleje el 
27 de octubre cuando se abran las 
urnas y se contabilicen los votos. Yo 
creo que hay un trabajo que se ha 
venido desarrollando y en eso ha-
bía una mirada bien unitaria de las 
dirigencias partidarias en torno a la 

“S í, claro que me gus-
taría”. Así respondió 
el actual alcalde de 
Limache y también 

secretario regional de Renovación 
Nacional (RN), Daniel Morales, a 
la pregunta de si realmente quiere 
ser candidato a diputado, a propó-
sito de lo que contó el presidente re-
gional de la tienda, Alfonso Vargas, 
hace unas semanas en Puranoticia.
cl.

El jefe comunal recordó también 
cómo fue el proceso de primarias en 
el que ganó su “delfín”, Luciano Va-
lenzuela, en una peleada contienda 
electoral, lo que queda por hacer en 
Limache, respondió a las críticas del 
periodista Javier Olivares sobre las 
obras en la comuna a propósito de 
las inundaciones en la comuna ocu-
rridas durante las últimas lluvias y 
asegura que toda la derecha se va a 

definición del candidato. Hay un es-
cenario que es distinto, obviamente, 
hay otros actores hoy día involucra-
dos y que obviamente hacen que la 
elección tenga un perfil diferente”, 
planteó.

¿Va a echar de menos la Alcal-
día?

Claramente que sí. A ver, han 
sido 12 años que uno ha desarro-
llado esta labor y la verdad que uno 
se enamora del trabajo que va ha-
ciendo. Hay muchos proyectos que 
a uno le habría gustado terminar, 

poder concretar.

¿Por ejemplo?
Por ejemplo, dentro del progra-

ma, uno de los proyectos impor-
tantes tiene que ver con el puente 
Calle Colón. Para nosotros el Puente 
Colón ha sido transversal en todos 
nuestros aspectos de nuestra ges-
tión, y yo creo que vamos a alcanzar 
a obtener todas las aprobaciones y 
las recomendaciones técnicas para 
que comience su ejecución o para 
que sea susceptible de financia-
miento. Pero no voy a alcanzar a de-
jar, probablemente, la licitación o el 
financiamiento ya aprobado. Eso es 
una tarea que va a tener que tomar 
el futuro alcalde, aunque creo que 
vamos a alcanzar a hacer la pega 
en un porcentaje importante.

Hace poco, el conductor Javier 
Olivares criticó duramente por 
redes sociales el estado de la 
ciudad con las últimas lluvias. 
¿Qué le pareció eso?

Mira, yo no voy a entrar en la dis-
cusión personal con nadie, pero sí 
demuestra un poco que cuando se 
trata de sacar algún tipo de aprove-
chamiento político ante situaciones 
aparecen este tipo de comentarios. 
En el caso de la avenida Eastman, 
en el caso del callejón Cabrera, en el 
caso de lo que son canales de riego 
que tuvieron un caudal de agua que 
fue muy superior al que los propios 
canales históricamente han sopor-
tado, claramente lo que sucedió fue 
que tuvimos una lluvia tremenda-
mente intensa y de volúmenes muy, 
muy altos y eso superó cualquier 
trabajo preventivo que cualquier 
ciudad en Chile pudiera desarro-
llar. Aquí llovió en un día, particu-
larmente en esa oportunidad, más 
de 140 milímetros de agua y eso 
es mucho para una sola jornada. El jefe comunal limachino confesó en entrevista con 

Puranoticia.cl su interés en competir en las próximas 
elecciones parlamentarias y que espera que su “delfín” en el 
Municipio, Luciano Valenzuela, logre continuar su legado en la 
comuna que ha dirigido por 12 años.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/daniel-morales-alcalde-de-limache-tengo-la-experiencia-para-asumir
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/daniel-morales-alcalde-de-limache-tengo-la-experiencia-para-asumir
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Entonces tratar de sacar algún pro-
vecho político de eso, son actitudes 
que yo no comparto.

¿Qué tan importante es que Lu-
ciano Valenzuela gane la alcaldía 
para usted?

O sea, yo creo que es importante 
porque hay un proyecto de comu-
na que esperamos que se pueda 
sostener. Yo creo que a la gente no 
le gustan las incertidumbres, a la 
gente no le gustan las incertezas y 
creo que hay un proyecto de estabi-
lidad que Luciano representa, pero 
no lo representa por ser él, sino que 
hoy día lo representa porque hay 
un sector que lo respalda y yo creo 
que eso eso es bien importante. 
Además es un candidato que tiene 
una trayectoria local importante, 
es joven, profesional, es una perso-
na que tiene una mirada de futuro 
comuna bien relevante. Entonces 
yo lo miro desde esa perspectiva, 
desde la proyección que Limache 
puede llegar a seguir teniendo. Yo 
creo que una de las grandes misio-
nes que nosotros tuvimos durante 
estos 12 años fue proyectar la ciu-
dad dentro del contexto regional y 
creo que lo logramos. La idea es que 
nada de eso se pierda, que se siga 
proyectando de esa manera y creo 
que en eso Luciano representa un 
poco esa mirada, esa mirada de se-
guir posicionando a Limache como 
un articulador de grandes acciones 
regionales y yo creo que eso lo re-
presenta bastante bien. 

¿Qué le quedó pendiente?
Yo creo que muchas cosas, te 

nombraba el puente Colón recién, 
para mí eso es un tema de la co-
nectividad. En el tema de salud me 
habría gustado dejar más con-
solidado el tener un Cesfam en el 
sector de San Francisco. Nosotros 
como gestión municipal instalamos 
el concepto de la salud municipal, 
logramos construir un Cesfam en 
el Sector de Limache Viejo, hoy día 
estamos atendiendo a más de 30 
mil personas con ese sistema, pero 
claramente nos falta todavía el 
sector de San Francisco de Limache 
o Limache Nuevo y ese para noso-
tros es un tema que vamos a dejar 
gestionado. El terreno lo estamos 
trabajando bastante bien con Ca-
rabineros y con Bienes Nacionales, 
yo espero que podamos dar un 
anuncio en las próximas semanas, 
pero lo que va a venir como desa-
fío es levantar el proyecto del Ces-
fam y construirlo y obviamente a 
uno le habría gustado ser parte de 
eso, pero creo que lo vamos a dejar 
muy encaminado y dejamos una 
carta de navegación también muy 
concreta. Un tercer elemento que 
tiene que ver con un concepto de 
planificación de ciudad es el tema 
del Plano Regulador Comunal. Nos 
habría gustado dejar más avanza-
do un concepto de plano regulador, 
lamentablemente la burocracia 
interna, también la incorporación 
de nuevas, por ejemplo la declara-
toria de Zona Típica en la avenida 
Urmeneta, eso también postergó un 
poco la puesta en marcha de este 
instrumento de planificación que es 

tan importante para las ciudades 
que quieren crecer y que se quieren 
desarrollar y que quieren mantener 
y preservar también ciertas condi-
ciones de vida. Nos habría gustado 
que el Plano Regulador estuviera 
más avanzado.

Como secretario regional del 
partido, ¿cómo ve la disputa 
electoral de este año?

Yo tengo altas expectativas de lo 
que puede suceder en la región. Yo 
creo que vamos a aumentar el nú-
mero de alcaldes, yo creo que va a 
aumentar el número de concejales, 
vamos a tener un buen resultado 
también en la gobernación regio-
nal, tenemos una buena candidata, 
así que yo tengo la expectativa de 
que el resultado puede ser un resul-
tado positivo. Estamos trabajando 
en esa línea, estamos desplegan-
do a nuestros candidatos, se están 
generando las capacitaciones para 
que tengan todas las herramientas 
conceptuales para que puedan de-
sarrollar una buena labor, no sólo 
como candidatos, sino que también 
el día de mañana como concejales 
en ejercicio y alcaldes en ejercicio. 

¿Usted cree que Republicanos o 
Manuel Millones puedan ganar a 
María José Hoffmann?

Yo creo que son súper comple-
mentarias las campañas. Yo creo 
que todos los candidatos que hoy 
día son oposición al oficialismo van 
a tener campañas complementa-
rias y en eso no hay que verlos como 
rivales, sino que en algún minuto va 
a haber una segunda vuelta y estoy 
seguro que ahí la Pepa va a lograr 
incorporar todas las miradas de 
oposición que existen.

¿Entonces tienes certeza en este 
momento de que tanto Repu-
blicanos como Millones y los 
Social Cristianos van a apoyar 
a Pepa Hoffmann si es que ella 
pasa a segunda vuelta? ¿En caso 
contrario será igual?

Pero por supuesto, yo esperaría 
que exista la gene…A ver, esto no se 
trata de proyectos personales, yo 
creo que acá hay que hay que te-
ner proyectos de región, proyectos 
de sociedad. Y yo siento que tanto 
Manuel como Venezian y la Pepa, 
en cierta forma comparten ciertos 
principios transversales de la liber-
tad, el crecimiento, la meritocracia. 
Son conceptos, que cuando uno los 
analiza en sus propios discursos, 
están subsumidos unos con otros y 
en eso no veo una incompatibilidad 
mayor. Claramente hay diferencias 
de estilo, diferencias probable-
mente en posiciones sobre algunos 
aspectos de carácter valórico, en 
cuanto a si yo soy más moderado 
o más extremo, pero eso al final del 
día lo que se tiene que reflejar es en 
una mirada de región y siento que 
ellos comparten muchos principios 
en esa lógica de la región.

¿Han podido hablar con Luis 
Pardo para ver si él va a entre-
gar ese apoyo que también tuvo 
de manera importante cuando él 
era precandidato, a Hoffmann?

Yo creo que, pese a que nosotros 
reflejamos hoy la institucionalidad 
partidaria y trabajamos mucho por 
fortalecerlo, hay que entender que 
la política está vinculada a temas 
humanos y cuando él ya esté 100 
% con toda la energía puesta en 
el proyecto regional, estoy seguro 
que Lucho también va a entregar 
el apoyo que el candidato del sec-
tor requiera. Así que en eso hay que 
darle el tiempo.

¿Está esperando él la primera 
vuelta?

No lo sé, no lo sé. Yo no he tenido 
una conversación con él para poder 
definir el momento, pero creo que 
cuando sea oportuno lo hará. Lu-
cho es una persona bien generosa y 
cuando llegue el momento, cuando 
él encuentre que su apoyo es rele-
vante e importante para fortalecer 
al sector, yo estoy seguro que él lo 
va a otorgar.

¿Qué va a hacer usted después 
cuando se termine su periodo? 
¿Es cierto que busca ser dipu-
tado?

Uno en política uno nunca tie-
ne que cerrar ninguna puerta. Y yo 
obviamente hoy día mi proyecto 
concreto, específico, es terminar de 
buena manera mi alcaldía. Esa para 
mí es mi prioridad número uno, que 
la gente sienta que su alcalde estu-
vo presente hasta el último día. Si tú 
me dices cuál es tu proyecto hoy de 
corto plazo, es ese.

¿Y a largo?
Y terminando eso, obviamente 

creo que uno ya tiene la experien-
cia, tiene los años también vincu-
lado al tema público y uno siempre 
tiene que estar a disposición de un 
proyecto colectivo. Yo nunca voy a 
estar sólo pensando en un proyecto 
personal. Mi nombre, obviamente, 
si se necesita y es un aporte en la 
línea de un proyecto de más largo 

plazo que es buscar candidatos a 
diputados, yo voy a estar disponible 
para eso. Pero si no es ese proyecto 
colectivo y es otro también, obvia-
mente yo en eso soy un hombre 
bien disciplinado y que está siem-
pre buscando el cómo podemos 
beneficiar a todo el equipo y a todo 
el proyecto político que queremos 
levantar. Así que no lo niego, es una 
posibilidad, pero claramente en po-
lítica no hay certezas, en este tema 
siempre son posibilidades.

¿Y a usted en lo personal le gus-
taría seguir su camino público 
por ahí?

Sí, claro que me gustaría. Por 
eso te digo, es una posibilidad y 
no cierro la puerta, al contrario. Yo 
obviamente creo que esto es una 
construcción permanente. Yo hace 
15 años atrás no pensaba ser alcal-
de. Mi norte era trabajar para un 
alcalde que en ese minuto era Ger-
mán Irarrázabal. Después se dio la 
posibilidad de ser candidato a con-
cejal y cuando se va avanzando en 
ese camino, uno dice creo que hoy 
día tengo la preparación para ser 
alcalde. Y hoy día creo que tengo la 
preparación y la experiencia para 
asumir varios desafíos en política y 
por lo tanto uno de esos puede ser 
una diputación, otro puede ser a 
lo mejor pensar en que uno puede 
jugar un rol en un futuro gobierno 
o entregar asesorías a otras ins-
tancias públicas. Lo decía la candi-
data presidencial Evelyn Matthei, 
ella no tiene la certeza de que va a 
terminar siendo la candidata pre-
sidencial, pero sí todos los días se 
prepara para eso. Bueno, yo tam-
bién creo que todos los días trato de 
prepararme para asumir el rol que 
me toque jugar.

Hay varios diputados que bus-
can ser senadores. ¿Quién cree 
usted que llegue finalmente a la 
papeleta?

Yo creo que los diputados en 
ejercicio hoy día que tiene el partido 
tienen todas las capacidades para 
ser candidatos a senadores. Andrés 
Longton y Andrés Celis obviamente 
son tremendos candidatos y Camila 
ha desarrollado un trabajo territo-
rial bien interesante. Así que como 
secretario regional del partido, creo 
que el partido tiene tres buenos 
proyectos políticos en esa línea. 

La diputada Camila Flores ha 
tenido una actitud un tanto 
díscola. ¿Cree que se presentará 
por el partido?

No he tenido comunicación de 
una cosa distinta. Yo creo, entiendo 
que Renovación Nacional se ca-
racteriza un poco por eso. Siempre 
hay que estar administrando de 
buena manera las disidencias, las 
visiones distintas. Creo que Reno-
vación Nacional se ha caracteriza-
do históricamente por tener mucha 
discusión, mucho debate, mucha 
disidencia interna, pero cuando 
llega el momento de unificar los cri-
terios, sabemos trabajar juntos y en 
eso creo que vamos a tener buenos 
candidatos para la elección parla-
mentaria próxima.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/daniel-morales-alcalde-de-limache-tengo-la-experiencia-para-asumir
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Nataly Campusano, dirigenta del 
Frente Amplio, hace mea culpa por 
caso Convenios: “Se administró de 
manera no adecuada”

En Ti, y con arresto domiciliario, 
quien habría utilizado una funda-
ción para lograr un convenio con 
el Gobierno Regional del Biobío, 
obteniendo fondos públicos que, 
según las autoridades, fueron 
destinados a diversos fines. Hoy 
también es conocida por aprove-
char esa instancia mediática para 

L a consejera regional y de-
legada del Comité Central 
del Frente Amplio, Nataly 
Campusano, hizo un “mea 

culpa” por la crisis en el partido que 
generó el denominado “caso conve-
nios”, y señaló que no fue abordado 
de buena forma y que, por tanto, 
hay que hacer una autocrítica a 
cómo se manejó en la colectividad.

Uno de los casos más conocidos 
es el de Camila Polizzi, excandi-
data a alcaldesa de Concepción y 
excandidata a diputada ligada al 
Frente Amplio y al Partido Radical, 
formalizada en el marco del Caso 
Convenios en la arista Fundación 

entrar al mercado del contenido 
para adultos a través de platafor-
mas web.

Hace un par de días, la Fiscalía 
Regional del Bío Bío solicitó al 
Juzgado de Garantía de Concep-
ción agendar una audiencia para 
formalizar a 11 imputados rela-
cionados con la arista de la fun-

dación Bonhomía en el denomi-
nado Caso Convenios, y respecto 
de la Región de Valparaíso, el Minis-
terio Público sigue la indagatoria en 
el Gobierno Regional, el Serviu y la 
Municipalidad de La Calera y sus 
relaciones con la fundación Pro-
cultura.

En 2023, luego de la polémica 
surgida en la región de Antofagasta 
por los convenios por montos supe-
riores a los 426 millones de pesos 
suscritos entre la Fundación De-
mocracia Viva, representada por 
Daniel Andrade (RD), ex pareja de 
la diputada por esa zona, Catalina 
Pérez (RD); también se supo de la 

La consejera regional de Valparaíso y delegada del Comité 
Central de la colectividad, Nataly Campusano, reconoció en 
conversación con Puranoticia.cl que la forma como se abordó 
la situación no fue la correcta y aseguró que "hay que hacerse 
una autocrítica”.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/nataly-campusano-dirigenta-del-frente-amplio-hace-mea-culpa-por-caso
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Fundación Territorios Colectivos, 
cuya "directora de incidencia" has-
ta diciembre de 2022 había sido la 
consejera regional de Valparaíso, 
Nataly Campusano, por ser una 
de las cinco entidades que habían 
recibido fondos públicos desde el 
año 2017 a la fecha, según consignó 
Ciper Chile en un reportaje que dio 
cuenta de los millonarios recursos 
que han obtenido al menos cinco 
fundaciones donde los principales 
cargos han sido o son ocupados por 
militantes de partidos del Frente 
Amplio.

Sobre cómo ha afectado al Fren-
te Amplio este bullado caso, Cam-
pusano dijo que “el caso Conve-
nios es una arista que yo creo que 
va a ser y será de mucha reflexión 
siempre dentro del Frente Amplio. 
Creo que ahí sin duda hay que ha-
cerse una autocrítica”.

En tal sentido, afirmó que “se 
administró de una manera no 
adecuada el problema. Había 
acciones principalmente comu-
nicacionales que debieron ser 
mucho más tajantes en términos 
de también resguardar lo que es 
el proyecto Frente Amplio. El pro-
yecto Frente Amplio no es el caso 
Convenios, es mucho más que eso”.

Sobre lo anterior, profundizó 
diciendo que “el proyecto Frente 
Amplio hoy día ha encabezado las 
40 horas, el copago cero, el sueldo 
mínimo, y creo que también tenía-
mos que haber resguardado mucho 
más el proyecto. Esto es parte del 
aprendizaje, tiene que haber hoy 
día ese aprendizaje, tiene que 

abordarse con todas las aristas 
necesarias para poder, en este 
caso, generar los mecanismos 
internos para poder sanear esos 
problemas”.

Añadió: “Hay un tema que es 
propiamente partidario y otro que 
tiene que ver sin duda con las per-
sonas que en este caso están invo-
lucradas, tiene que ver con un rol 
ético por parte de esas personas. 
Y yo creo que la política es ética, 
la política no es moral, es ética”.

Consultada sobre cómo este 
caso podría afectar al gobernador 
Mundaca ad portas de las eleccio-
nes, dijo que “aquellos que son in-

cumbentes van a tener que referirse 
o van a estar más apuntados con el 
dedo frente a estos temas. Yo estoy 
súper consciente del trabajo que 
ha hecho el gobernador regional, 
ha puesto todo a disposición y es 
propio de también de lo que se 
está viviendo a nivel país, los go-
biernos regionales están siendo 
cuestionados transversalmente 
y yo creo que la región de Valpa-
raíso jamás iba a estar alejada de 
la polémica, entendiendo que es un 
nicho político importante para to-
das las teorías políticas y todas las 
coaliciones políticas. Y en momen-
tos de campaña muchas veces se 

sacan las disputas más insólitas o 
muchas veces también se cree que 
todo vale en política cuando uno 
está en el momento de la elección”.

Asimismo, aseguró que “el go-
bierno regional ha puesto todos 
los antecedentes en conocimien-
to del Consejo Regional frente 
a las presiones principalmente 
mediáticas, más que en este caso 
institucionales. Por tanto cree-
mos que ahí debiese salir todo 
correctamente y bueno, espero que 
la disputa desde los gobiernos re-
gionales sea una disputa bastante 
sana, seria y que tenga un propósito 
regional”.

Sobre las futuras elecciones de 
octubre, Campusano indicó que 
"las Listas del Frente Amplio tanto 
en concejalías como en consejeros 
regionales están completas, nos 
faltan candidatos. Es un trabajo 
que yo creo que hay que destacar 
porque sabemos que otras listas de 
otras coaliciones políticas no están 
completas y eso sin duda merma 
la capacidad electoral dentro del 
escenario. Y creemos que vamos 
a tener muy buenos resultados 
también de la región de Valparaí-
so, que es uno de los propósitos, 
tanto poder mantener y aumen-
tar también los alcaldes, los go-
biernos locales. La apuesta hoy 
día municipal es poder resguar-
dar aquellos municipios que hoy 
día tenemos como Quilpué, Casa-
blanca, Viña del Mar, entre otros, 
y aumentar, como también lograr 
más concejales y también conse-
jeros regionales".

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/nataly-campusano-dirigenta-del-frente-amplio-hace-mea-culpa-por-caso


12 Región de Valparaíso Viernes 16 de agosto

Este lunes 19 comienzan los trabajos 
del nuevo colector de aguas lluvias en 
Valparaíso: habrá modificaciones en el 
tránsito

va a sumar a la actual red de tran-
ques desarenadores y colectores 
que ayudan a la seguridad de las 
personas".

De igual forma, precisó que 
"para hacer esta obra se requiere 
suspender el tránsito en una par-
te esta arteria del cerro Barón, 
pero se han implementado medi-
das de mitigación como la instala-
ción de un semáforo en el sector de 
Yolanda”.

MODIFICACIONES EN EL 
TRÁNSITO

El lunes 19 de agosto próximo 
se iniciarán los trabajos y la imple-
mentación de los desvíos durante el 
día. Así, quienes se dirijan desde el 
cerro Barón a Viña del Mar, debe-
rán bajar por Portales, Eloy Alfa-
ro y tomar Av. Argentina hacia Av. 
España.

En el caso de los vehículos que 
bajan por Amalia Paz, desde el cerro 
Los Placeres, como medida de miti-
gación a la congestión vehicular se 

E ste lunes 19 de agosto, el 
Ministerio de Obras Públi-
cas (MOP) dará inició a los 
trabajos de construcción 

del nuevo colector de aguas llu-
vias Barón, en Valparaíso, el cual 
se emplazará en la avenida Diego 
Portales, arteria que permanecerá 
cerrada entre las calles Tocornal y 
Amalia Paz, en el sector de Yolanda. 

La nueva estructura, cuya obra 
es ejecutada por la Dirección de 
Obras Hidráulicas (DOH), es una tu-
bería HDPE de 600 milímetros de 
diámetro, que contará con sumi-
deros dobles en las intersecciones 
con calles Barros Borgoño, Setimio, 
Castro y Tocornal, y cuatro sumi-
deros más en Portales, además de 
la reposición de 2.700 m2 de pavi-
mento.

El seremi de Obras Públicas, Ya-
nino Riquelme , explicó que "Val-
paraíso necesita mantener un 
sistema de evacuación de aguas 
lluvias en óptimas condiciones. 
Este es un nuevo colector que se 

ha instalado un semáforo proviso-
rio, que funcionará mientras la Av. 
Portales esté cerrada, para facilitar 
el flujo vehicular hacia Av. España, 
en dirección a Viña o para hacer el 
retorno a Valparaíso.

El MOP inició una serie de reu-
niones con vecinos involucrados 
en el proyecto, a quienes se les ha 
informado que las obras y desvíos 
partirán el 19 de agosto.

NUEVO COLECTOR
En Valparaíso existe un siste-

ma especial para el manejo de las 
aguas lluvias, ideado hace más 
de 100 años y está constituido por 
tranques desarenadores y colec-
tores que trasladan estas aguas 

hasta el mar, evitando así el daño 
a las personas e infraestructura pú-
blica.

A través del tiempo se fue cons-
truyendo esa infraestructura y, a 
partir del año 2003, a la DOH le 
corresponde la tuición de la red 
primaria del sistema de evacua-
ción y drenaje de aguas lluvias. La 
entidad se abocó a trabajar en la 
reparación de los colectores da-
ñados, reposición de los mismos 
en los casos en que no se podían 
arreglar y mantención. Lo mismo 
en los tranques desarenadores de 
los cerros, donde ya se han cons-
truido algunos nuevos y se realiza 
una mantención periódica de los 
existentes.

Esta vez, se trata de la cons-
trucción de un nuevo colector, que 
permitirá –por ejemplo– prevenir 
los daños ocasionados por las 
lluvias y evitar socavones. En este 
nuevo colector Barón se invierten 
más de $960 millones para una es-
tructura de 564 metros.

Avenida Diego Portales 
permanecerá cerrada 
entre Tocornal y 
Amalia Paz, en el sector 
de Yolanda, según 
información del Ministerio 
de Obras Públicas.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/este-lunes-19-comienzan-los-trabajos-del-nuevo-colector-de-aguas-lluvias
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Grave accidente en colegio de Quilpué: 
profesora resultó con tres fracturas 
tras la caída de un pesado portón de 
fierro

L a noticia fue lamentada 
por el presidente del Co-
legio de Profesores, Mario 
Aguilar, quien señaló que 

"en el Coggzai de Quilpué ocurrió 
un hecho gravísimo, un pesadí-
simo portón de fierro, de más de 
200 kilos, cayó sobre una profe-
sora que lo estaba abriendo para 
la salida de niños y niñas”.

A ello agregó que “la profesora 
quedó con graves lesiones, inclu-
yendo tres fracturas en su cadera. 
Esto es inaceptable e inaudito. La 
profesora, junto con otra colega, es-
taban despachando niños a través 
de esa salida y el portón simple-
mente cedió porque estaba en pési-
mas condiciones, y cayó sobre ella”.

Para el presidente del gremio, lo 
ocurrido pudo ser peor: “Lamenta-
blemente cayó sobre nuestra cole-
ga, pero esto pudo ser mucho peor. 
Imagínese hubiese caído sobre 
niños pequeños o niñas pequeñas 
que estaban circulando en ese 
momento por el lugar”.

A su juicio, este grave accidente 

refleja “una negligencia enorme 
y esto también es un reflejo de 
cómo está nuestra educación en 
Chile".

"Yo denuncio a las negligen-
tes autoridades de la comuna de 
Quilpué, pero también denuncio a 
un sistema, a un Estado de Chile, 
que tiene abandonada la educa-
ción, que no se ha hecho lo sufi-
ciente respecto a infraestructura", 
sentenció Aguilar.

El accidente se 
registró en el colegio 
Guardiamarina 
Guillermo Zañartu 
Irigoyen (Coggzai) 
de Quilpué luego que 
la docente abriera el 
portón para la salida de 
los alumnos.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/grave-accidente-en-colegio-de-quilpue-profesora-resulto-con-tres
https://www.cruzverde.cl/productos-mas/que-es/?utm_source=Red_Puranoticia&utm_medium=Medios_Digitales_de_Chile&utm_id=Medios_Digitales_de_Chile
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Siguen los efectos tras fumigación 
en el Cesfam de Quilpué: ya son 12 los 
trabajadores afectados con síntomas 
de intoxicación

ardor y picazón en la garganta, 
además de irritación en los ojos, 
motivo por el cual debieron ser 
trasladados al IST de la Ciudad del 
Sol. En total, ya suman 12 funciona-
rios afectados por esta situación.

Pero este viernes 16 de agosto los 
problemas continuaron, tal como lo 
indicó Paola Muñoz, dirigenta de la 
Confusam, quien expresó su preo-
cupación porque "hoy acompañé a 
una dirigente de Quilpué a pasar 
por un centro antes de irnos a re-
unión en Valparaíso y nuevamen-
te en el consultorio de Quilpué 
habían trabajadores afectados 
por el procedimiento del lunes. 
Han pasado tantos días, ¿cómo es 
posible? ¿Es habitual esto? Si no es 
primera vez que se hace".

U na serie de efectos ne-
gativos trajo consigo la 
fumigación que se efec-
tuó la noche del lunes 

12 de agosto en el Centro de Salud 
Familiar (Cesfam) de Quilpué, si-
tuación que afectó seriamente a 
los funcionarios el día miércoles 14, 
algunos de los cuales presentaron 
síntomas de intoxicación, los cuales 
se repitieron este viernes 16.

Debido a esta situación, a mitad 
de semana los trabajadores deci-
dieron dejar de lado sus funcio-
nes y mantener sólo turnos éticos 
para recibir a los usuarios que re-
querían de atención de salud en el 
recinto dependiente de la Corpora-
ción Municipal de Quilpué.

De hecho, el 14 de agosto hubo 
nuevos trabajadores afectados: en 
específico dos auxiliares de servi-
cio y una trabajadora del Servicio 
de Orientación Médico Estadísti-
co (SOME), quienes presentaron 

De igual forma, la dirigenta sos-
tuvo que "la verdad es que cuando 
uno ingresa después de un rato 
hay una sensación de picor y hoy 
día nuevamente se vieron compa-
ñeros afectados, que fueron tras-
ladados al IST. Por lo tanto, desde 
la ignorancia me imagino que hay 
algo que está activando el quími-
co, pero no sé, algo está pasando. 
Hoy en la mañana los compañeros 
seguían afectados y la preocupa-
ción es para saber qué se va a ha-
cer".

También se refirió al respecto el 
secretario general de la Corpora-
ción Municipal de Quilpué, Jorge 
Muñoz, quien señaló que "como 
sostenedores y responsables de 
los establecimientos educacio-

nales y de salud, siempre hemos 
tenido la convicción que el cui-
dado de las y los trabajadores es 
central".

De igual forma, sostuvo que "por 
ello, tenemos el deber de realizar 
todos los procesos administrati-
vos que correspondan para res-
guardar la seguridad y bienestar 
de los trabajadores".

También explicó que "el día 
miércoles 14 recién acontecido 
hemos instruido iniciar un suma-
rio administrativo para investi-
gar los hechos ocurridos el día 13 
de agosto, tanto en el Cesfam de 
Quilpué como en el establecimiento 
Coggzai, y sus consecuencias poste-
riores".

"Además, estamos coordinando 
con nuestra institución asegurado-
ra, el IST, para gestionar y apoyar 
a las y los trabajadores", sentenció 
el directivo.

Ante este hecho, la Corporación Municipal de Quilpué 
anunció que instruyó la realización de un sumario en el 
Centro de Salud Familiar, para conocer qué es lo que está 
ocurriendo.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/siguen-los-efectos-tras-fumigacion-en-el-cesfam-de-quilpue-ya-son-12
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Instituto Nacional del Deporte 
traspasó $1.900 millones a 
Subsecretaría de OO.PP. para culminar 
obras del estadio de San Antonio

del estadio Olegario Enríquez de 
San Antonio, recinto que costó un 
kilo (sic) sacarlo adelante y cuando 
estaba a punto de ser entregado 
a la comunidad se descubrió que 
estaba mal hecho, que las pinturas 
que se utilizaron para la techumbre 
no eran las adecuadas porque ge-
neraban un problema de seguridad 
a los asistentes, y en consecuencia, 
llevamos varios años retrasados en 
esto".

L a subsecretaria de Depor-
tes, Antonia Illanes, con-
firmó en plena comisión 
mixta de Presupuesto del 

Senado que el Instituto Nacional de 
Deportes (IND) traspasó $1.900 mi-
llones a la Subsecretaría de Obras 
Públicas para culminar las obras 
pendientes en el estadio municipal 
Olegario Enríquez de San Anto-
nio, los que de concluirse exitosa-
mente posibilitarían la entrega de-
finitiva del reducto deportivo.

Tras conocer detalles del tras-
paso de recursos, el senador Ricar-
do Lagos Weber e integrante de la 
comisión mixta de Presupuestos en 
el Senado, comentó que "aproveché 
la oportunidad para inquirir en qué 
está el proceso para habilitar el uso 

"La subsecretaria del Deporte 
señaló que se entregaron 1.900 
millones de pesos desde el Insti-
tuto Nacional del Deporte (IND) a 
la Subsecretaría del MOP, y seña-
ló que durante la próxima sema-
na se reuniría con autoridades del 
Ministerio de Obras Públicas para 
hacer el seguimiento de cómo está 
ese trabajo y saber si estamos en 
los tiempos de los plazos que se han 
acordado”, señaló el parlamentario. 

En esta línea, la subsecretaria 
del Deporte, Antonina Illanes, deta-
lló que “hemos tenido un trabajo 
en conjunto con el MOP. El IND 
hizo una transferencia de $1.900 
millones, efectivamente. Se hizo 
un trabajo para utilizar algunos 
espacios y para mejorar estos pro-
blemas que se han tenido con la 
techumbre y entonces los últimos 
trabajos en el MOP ya tienen visto, 
más o menos, cuáles son los plazos 
para la nueva licitación. Nosotros 
tenemos una próxima reunión con 
el Subsecretario del MOP para ir 
viendo los avances, dentro de la 
próxima semana, porque sabemos 
que ese es un punto bien controver-
tido en la región”.

Información fue valorada por el senador Ricardo Lagos 
Weber, quien destacó que este financiamiento permitirá 
terminar los trabajos pendientes en el estadio de la 
ciudad portuaria y facilitará una pronta reapertura del 
recinto para la comunidad.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/instituto-nacional-del-deporte-traspaso-1-900-millones-a-subsecretaria
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transeúntes la inestabilidad de su 
fachada y estructura.

Los trabajos en cuestión ten-
drán una duración aproximada 
de cuatro días y lo llevarán a cabo 
equipos municipales, implicando 

Tras el incendio ocurrido cerca 
de la medianoche de este domingo 
en el barrio Puerto de Valparaíso, 
el edificio que resultó siniestrado 
deberá ser demolido; esto, debi-
do al peligro que implica para los 

tiva que transita por las mismas 
verá modificada su recorrido ha-
bitual, puesto que deberán circular 
por las calles San Martín y Vives, 
produciendo también una bidirec-
cionalidad en calle Clave.

En ese sentido, Ubaldo González, 
encargado del departamento de 
Gestión de Riesgos de Desastres de 
la Municipalidad de Valparaíso, re-
calcó que estos trabajos “toman en 
cuenta el riesgo de colapso inmi-
nente de la fachada, lo que podría 
conllevar a problemas tanto para 
las personas o la locomoción que 
pasa por el lugar, como también a 
la luminaria pública y otras proble-
máticas que se podrían dar por el 
sector”.

el km 4,5 por accidente en el km 
8,5, sector Puente El Quiteño en 
dirección a Viña del Mar".

La cuenta oficial de Autopis-
ta Santiago - Valparaíso llamó a 
preferir "alternativas y conduz-
ca con precaución".

Un camión que trasladaba vi-
nos volcó en la ruta Las Palmas, en 
dirección a Viña del Mar, durante la 
tarde de este viernes.

Bomberos de Viña del Mar des-
pachó tres unidades a la emergen-
cia que se produjo a la altura del 

puente El Quiteño.
Al menos dos personas habrían 

resultado lesionadas, quienes se 

encuentran fuera del vehículo.
Rutas del Pacífico informó en su 

cuenta de X sobre "corte de ruta en 

Alta congestión vehicular genera volcamiento de 
camión en ruta Las Palmas en dirección a Viña del 
Mar

Edificio incendiado en el barrio Puerto de Valparaíso será 
demolido por riesgo de colapso

el cierre de calle Santiago Severín 
–donde se registró la emergencia–, 
mientras que la calle Cajilla sólo se 
encontrará disponible para circula-
ción de residentes.

Asimismo, la locomoción colec-

Al menos dos personas habrían resultado lesionadas, 
quienes se encuentran fuera del vehículo.

Debido a esto, las calles 
Santiago Severín y 
Cajilla tendrán algunas 
modificaciones respecto 
a su uso normal, situación 
que incluirá corte de calle y 
desvío de locomoción.

Viernes 16 de agosto

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/edificio-incendiado-en-el-barrio-puerto-de-valparaiso-sera-demolido-por
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/alta-congestion-vehicular-genera-volcamiento-de-camion-en-ruta-las


Editorial

S on muy pocos los que no 
disfrutan un Big Mac con 
esas papas crujientes que 
nos ofrece el McDonald's. 

La cajita feliz es un clásico entre los 
más pequeños de la casa y si bien 
pueden haber muchos cuestiona-
mientos a lo que podría ser consi-
derado por muchos como “comida 
chatarra”, es un verdadero placer 
culpable disfrutar una de sus clási-
cas hamburguesas.

Pero lo que también es un clásico 
es encontrarse con grandes tacos 
en la avenida San Martín en Viña 
del Mar y en el acceso del local de 
Reñaca. Lo preocupante es lo que 
pasará en la avenida 1 Norte con 
el nuevo local que la cadena está 
próximo a inaugurar. Pese a que 
no es necesario un informe de im-
pacto vial, tanto la cadena como 
la misma Seremi de Transportes 
cuentan que de igual manera se 
trabaja en medidas de mitiga-
ción.

No podemos culpar de todo al 
McDonald's, eso es un hecho. En el 
local de Reñaca, por ejemplo, la ca-
dena ha hecho notables esfuerzos 
para evitar los tacos, colocando do-
bles filas de atención e incluso eli-
minando los estacionamientos en 
su interior para hacer más expedi-
ta la atención. Sin embargo, sobre 
todo en las horas peak de los fines 
de semana y en horario nocturno, 
las filas son extensas pese a que 
el local mantiene sus barreras ce-
rradas y ha colocado letreros que 
indican aquello.

del lugar muchos esperan en doble 
fila o bien se suben a la vereda obs-
taculizando el paso de peatones y 
generando situaciones que podrían 
terminar en accidente.

¿Qué hacer entonces? La au-
toridad parece estar colapsada 
como para tomar el toro por las 
astas y evitar que se produzcan si-
tuaciones que no sólo podrían pro-
vocar accidentes, sino que además 
generan perjuicios a los vecinos, 
sobre todo del sector de San Martín 
en Viña del Mar.

Ahora, si existe el interés de te-
ner tres locales de McDonald's en 
una ciudad, quiere decir que hay 
mercado y demanda para aque-
llo. Entonces, lo que para unos es 
una molestia para otros es satisfac-
ción al ser atendido y esperar a que 
llegue su tan ansiada hamburguesa 
a sus manos.

Independientemente de las 

El problema del taco 
de los McDonald's en 
Viña del Mar

La problemática del McDo-
nald's no es la única que obstacu-
liza el tránsito en las calles, lo que 
sucede en las primeras horas de la 
mañana por ejemplo en el Jumbo 
de Concón es similar. En el mismo 
lugar donde murió una adulta ma-
yor atropellada se instalan camio-
nes que llegan a dejar mercaderías 
al supermercado y ante la estrechez 

culpabilidades, aquí debe haber 
también un llamado al sentido 
común. Desde la propia cadena, 
por ejemplo, se puede generar al-
gún tipo de promoción que evite los 
tacos; desde el propio municipio, al-
guna acción que intestifique el con-
trol de vehículos en esa horas peak; 
y de parte del propio consumidor, 
se puede pedir que si ve que efecti-
vamente el tope del Auto Mac está 
colapsado, no intente obstaculizar 
el tránsito.

Por lo visto el tema que hoy 
tiene dos focos de tacos se trans-
formaría en una bestia de tres 
cabezas, con el nuevo local cami-
no a Quilpué. Estaremos atentos a 
ver que será lo que sucede y cómo 
se soluciona una problemática que, 
pese a lo sabroso de su hamburgue-
sa, genera un malestar ciudadano 
que es entendible y que no se respe-
ta de la mejor manera.
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de la frontera con Perú, las fuerzas 
militares detienen a quienes han 
ingresado irregularmente y son 
entregadas a Carabineros, a la PDI 
y posteriormente se reconducen. 
Se devuelven al territorio peruano, 
eso funciona porque hay reconduc-
ción”, detalló.

“Eso no opera en la frontera con 
Bolivia. No han autorizado la re-
conducción de ciudadanos que no 
tengan nacionalidad boliviana. Si 
entra un ciudadano venezolano, es 
detectado y detenido por militares 
chilenos, entregado a Carabineros, 
a la PDI y se busca reconducirlo al 
territorio boliviano, ellos no van a 
dejar devolverlo”, criticó.

“Esperamos tener conversacio-
nes con las autoridades bolivianas 
las semanas que vienen, para ver si 
podemos avanzar en dos aspectos 
que nos parecen muy importantes. 
Que el fortalecimiento del control 

de la frontera no sea solo de Chile, 
que también sea de Bolivia“, ade-
lantó.

“Solo el 10% llega a Chile, por 
lo tanto, el resto se va quedando 
en otros territorios. Esto le genera 
problemas igual que a nosotros, a 
Bolivia, a Colombia, a Perú, Ecuador, 
entonces a ellos les interesa tener 
un acuerdo“, comentó.

Por otro lado, al abordar las ex-
pulsiones de migrantes venezola-
nos que no se han podido concretar, 
Monsalve señaló que “para expul-
sar a un ciudadano venezolano se 
necesitan dos documentos que solo 
los puede entregar el consulado 
venezolano, el que no está funcio-
nando”.

“Desde el 2013 a la fecha hay 
cerca de 28.000 resoluciones de 
expulsión, de las cuales 8.000 co-
rresponden a ciudadanos vene-
zolanos que, de acuerdo a lo que 
he planteado, no es posible expul-
sar.”, dijo Monsalve.

“Respecto de dónde están, si es 
que están empadronadas, nosotros 
hicimos un empadronamiento de 
182 mil personas, entonces tene-
mos sus huellas, rostro y un domi-
cilio”, añadió.

nuestra frontera”, subrayó.
Y agregó que “hay desplegados 

militares a raíz de una reforma 
constitucional que se hizo durante 
este gobierno, para permitir que 
participen en el resguardo de zonas 
fronterizas, con facultades para el 
control de identidad, el registro y 
detención”.

“Cuando se habla de fortalecer 
el resguardo de las fronteras, se 
habla de mejorar la capacidad del 
despliegue de las fuerzas en la fron-
tera. Nuestra frontera son 1.000 ki-
lómetros, eso requiere tecnología, 
infraestructura y vehículos para el 
transporte. Todo ese equipamien-
to es el que se está dotando a las 
Fuerzas Armadas para fortalecer 
nuestro despliegue en la fronte-
ra”, explicó.

“Hay dos situaciones”, destacó 
Monsalve. “Una con Perú y otra con 
Bolivia, que son distintas. En el caso 

E l subsecretario del Interior, 
Manuel Monsalve, mani-
festó que la posibilidad de 
una posible nueva ola mi-

gratoria desde Venezuela hacia 
Chile, debido a la crisis política que 
afecta a ese país caribeño es algo 
que no se puede soslayar.

En diálogo con radio Agricultu-
ra, la autoridad de gobierno afirmó 
que “ese temor es completamente 
legítimo, hay una crisis en Venezue-
la, hay cerca de 500 mil venezola-
nos en Chile, se estima que entre 
200 mil y 300 mil han ingresado 
de manera irregular. Uno tiene 
que pensar que es probable que se 
produzca una diáspora y un nuevo 
fenómeno migratorio”.

“El Gobierno ha planteado que 
para un fenómeno de esta natura-
leza es indispensable el diálogo 
regional. El ciudadano que llega 
a la frontera chilena en Colchane, 
pasó por Colombia, o por Ecuador, 
por Perú y por Bolivia, y llegó a Chi-
le. Esto tiene que ser enfrentado en 
coordinación con el resto de los paí-
ses”, puntualizó.

“Una vez llegado a nuestra fron-
tera, nuestra obligación es que no 
haya migración irregular, por lo 
tanto, nuestra obligación es cuidar 

Gobierno por “temor” ante eventual 
ola migratoria desde Venezuela: “es 
completamente legítimo”

“Sin salvoconducto y sin verificación de identidad no 
tenemos posibilidades de expulsarlos. Esto va a implicar 
modificaciones al interior del territorio nacional. Esa 
persona que no podemos expulsar, pero que ingresó de 
manera irregular a Chile, tiene que tener un sistema de 
control“, declaró el Subsecretario del Interior.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/subsecretario-monsalve-por-temor-ante-eventual-ola-migratoria-desde
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Confirman detención de "gran parte" 
del grupo que asaltó a sucursal Brinks 
en Rancagua: Se incautó un fusil de 
guerra y una granada

de si se logró llevar el botín del robo 
o si va a ser recuperado en el corto 
plazo”.

“Lo que sabemos por ahora, por 
lo tanto, es que la reacción policial 
fue muy oportuna, muy rápida y 

L a ministra del Interior, Ca-
rolina Tohá, informó que 
fueron detenidos 7 impli-
cados en el asalto a las 

oficinas de Brinks en Rancagua, 
una acción cuidadosamente plani-
ficada que incluyó autos quema-
dos, lanzamiento de miguelitos y 
rutas bloqueadas.

La secretaria de Estado también 
confirmó que uno de los detenidos 
tiene un impacto de bala por lo 
que fue llevado a un centro asis-
tencial.

Agregó que "el objetivo era ex-
traer dinero que tenían la empresa 
que se dedica a traslado de valo-
res. En la huida, este grupo hizo un 
modus operandi parecido al que se 
ha hecho en otros asaltos similares 
antes, en el sentido de que tiran 
miguelitos y van quemando vehí-
culos. De hecho, se detectó el movi-
miento por el humo de los vehículos 
quemados".

Asimismo, destacó que "no te-
nemos carabineros heridos por 
el momento, ni tenemos claridad 

tiene ya detenidos a gran parte del 
grupo. Actuaron en tres vehícu-
los, entonces todavía no toda la 
banda está detenida, pero gran 
parte de ella sí. Vamos a ver en 
los próximos minutos y horas cómo 

evoluciona", dijo la jefa del gabinete 
de ministros.

Destacó, además que “la res-
puesta policial fue muy oportuna, 
muy rápida. Los carabineros del 
mismo sector actuaron a tiempo, 
lograron interceptarlos, detenerlos 
y tenemos que ver, en definitiva, si 
lograron recuperar todo el botín y 
los vehículos que se involucraron 
en este hecho delictivo".

El operativo policial permitió in-
cautar un fusil de guerra, 5 pisto-
las y una granada.

En el lugar están los peritos del 
Laboratorio de Criminalística de 
Carabineros (Labocar) realizando 
las primeras diligencias.

La ministra del Interior, 
Carolina Tohá, informó que 
uno de los detenidos tiene 
un impacto de bala por lo 
que fue llevado a un centro 
asistencial.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/confirman-detencion-de-gran-parte-del-grupo-que-asalto-a-sucursal
https://publico.transbank.cl/?utm_source=Red_Puranoticia&utm_medium=Medios_Digitales_de_Chile&utm_id=Medios_Digitales_de_Chile
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SEC afirma que Enel no cumplió 
ultimátum y avanza en proceso de 
caducidad de la concesión

Además, el secretario de Estado 
indicó que como Gobierno “nos co-
rresponde hacer respetar nuestra 
institucionalidad. Este proceso va 
a seguir adelante de forma res-
ponsable y seria”.

Por su parte, la superintendenta 
Marta Cabeza explicó que lo que 
corresponde ahora, “es la realiza-

L a Superintendencia de 
Electricidad y Combus-
tibles (SEC) informó que 
el procedimiento de ca-

ducidad de Enel avanzará a la 
siguiente etapa, luego que la com-
pañía incumpliera el requerimiento 
de reposición del suministro.

El ministro de Energía, Diego 
Pardow, aseguró que “los antece-
dentes que la SEC ha recogido has-
ta ahora nos permiten confirmar 
que el requerimiento fue incumpli-
do y, por lo tanto, el procedimiento 
de caducidad de la concesión de 
la empresa Enel va a seguir a su 
siguiente etapa”.

ción de un informe técnico respec-
to al cumplimiento de todos los 
aspectos que considera la norma 
en el sistema eléctrico, y cuál es la 
calidad de suministro que entrega 
la empresa Enel a sus clientes”.

En cuanto al plazo del informe, 
dijo que “hemos visto que estos 
procesos se demoran entre 6 a 18 

meses, porque analizar si una em-
presa cumple o no cumple tiene que 
ver con aspectos técnicos que se de-
ben evaluar, en algunos casos, del 1 
de enero al 31 de diciembre, porque 
estamos hablando de todos los as-
pectos que considera llevar adelan-
te el servicio a los clientes”.

Además, aseguró que “las san-
ciones siguen su curso, se han for-
mulado los cargos. Las empresas 
tienen que presentar sus descaros 
y la Superintendencia analizará el 
mérito de esta” y que “de seguir 
con la infracción se cursarán las 
multas correspondientes”.

La siguiente fase, dentro del procedimiento, es la 
preparación de un Informe Técnico por parte de la SEC, 
que contemplará la revisión de estándares y obligaciones 
normativas considerando también aspectos relevantes de 
la auditoria que se ha encargado para revisar los procesos 
internos de la compañía.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/sec-afirma-que-enel-no-cumplio-ultimatum-y-avanza-en-proceso-de
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Subsecretario del 
Interior tras cortes 
de luz por pasado 
sistema frontal: 
"Eléctricas tienen 
que estar preparadas, 
rentabilidad está 
garantizada"

después uno de 72 horas, estos 
fueron el último mecanismo que se 
utilizó previo a una serie de com-
promisos que se adquirieron por 
parte de la empresa”.

“Esto fue a través de la SEC para 
iniciar un proceso de revisión de la 
concesión y darle un ultimátum 
para justificar y fundamentar el re-
querimiento que se hizo para iniciar 
la revisión de la concesión”, declaró.

Por otro lado, al abordar el curso 
de acción ante un eventual fin de la 
concesión de Enel y la gran inver-
sión que aquello significaría, Mon-
salve declaró que “sería una inver-
sión que es un monopolio, que tiene 
una rentabilidad garantizada. Lo 
que ocurre es que puede que haya 5 
o 6 años en que la distribución eléc-
trica no tenga emergencias de esta 
naturaleza”.

“Ahí su rentabilidad no se ve 
afectada en nada, es completa, es 
total. Cuando hay eventos, uno tie-
ne que utilizar la rentabilidad que 
ha tenido para poder enfrentar los 
eventos críticos. La empresa tiene 
un monopolio, regulado, pero un 
monopolio, la única que distribuye 
energía eléctrica en ese territorio, 
tiene la rentabilidad completamen-
te asegurada”, subrayó.

“Uno se pregunta, cuántas per-
sonas tienen contratadas para 
enfrentar esta emergencia, uno se 
da cuenta de que son mil personas, 
250 cuadrillas. No son suficientes 
para una emergencia de esta natu-
raleza. Ahí es donde uno reclama, 
por qué no se invierte”, cuestionó.

“Cuando la vida de las personas 
está afectada de una manera tan 
grave, la obligación es mover todos 
los recursos necesarios para que 
se resuelva el problema y eso fue 
lo que se le pidió a la empresa“, co-
mentó.

E l subsecretario del Interior, 
Manuel Monsalve, abordó 
los masivos y prolonga-
dos cortes de luz en el 

país a raíz del sistema frontal regis-
trado hace dos semanas en la zona 
centro-sur del país.

“Estas condiciones se van a re-
petir, la empresa privada tiene que 
estar preparada para las nuevas 
condiciones climáticas que enfren-
ta el país. Los vientos y las lluvias se 
van a volver a producir”, comentó 
en entrevista con radio Agricultura.

“Por lo tanto, no son excusas su-
ficientes que tengamos sistemas 
climáticos para que se produzcan 
eventos como los del último siste-
ma frontal, con más de un millón 
de chilenos sin energía eléctrica”, 
señaló.

“Algunos estuvieron 13 días sin 
energía eléctrica, lo que demostró 
una incapacidad de la empresa pri-
vada de anticiparse a estos eventos 
y de responder con la prontitud que 
requieren eventos de esta naturale-
za”, recordó Monsalve.

Además, mencionó que a “Enel 
se le dio un ultimátum de 24 horas, 

“Hubo compromisos 
que no se cumplieron de 
manera reiterada, lo que 
llevó al Gobierno a usar 
todas las capacidades 
que tiene”, recalcó el 
Subsecretario Manuel 
Monsalve.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/subsecretario-del-interior-tras-cortes-de-luz-por-pasado-sistema
https://puranoticia.pnt.cl/tendencias/en-el-mall-paseo-shopping-quillota-se-llevara-a-cabo-la-4-fecha-de-la
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que tiene que ver con la interope-
ratibilidad (…) que permita resolver 
el tema de la digitación y la trans-
misión de datos automáticamente 
y hacer cruces con otros datos”.

La autoridad sanitaria detalló 
que “se diseñó el portal de pacien-
tes donde las personas ingresan y 
con su rut y clave única pueden ver 

si están en lista de espera, en que 
especialidad y el tiempo de demo-
ra”.

En cuanto a las responsabilida-
des en este problema, Salgado se-
ñaló que “están en distintos niveles 
y estamos haciendo sumarios ad-
ministrativos. La línea de respon-
sabilidad en primer lugar está en 
los hospitales y en segundo lugar 
en los servicios de Salud”.

El subsecretario recalcó que “es 
difícil determinar responsabili-
dades políticas cuando hay un 
sistema que fue diseñado bastante 
antes que nosotros estuviéramos a 
cargo de esto”.

desde pocos años de sus inicios ya 
tenía dificultades con un sistema 
de ingreso y egreso manual”.

Al ser consultada sobre la posi-
ble solución a esta situación, sos-
tuvo que “este diagnóstico se tiene 
desde antes de este Gobierno. No-
sotros frente a eso pensamos que 
hay una solución más definitiva 

E l subsecretario de Redes 
Asistenciales, Osvaldo 
Salgado, se refirió a la 
situación sobre las listas 

de espera luego que Contraloría 
detectara irregularidades en hos-
pitales de Antofagasta y Talca.

En conversación con Radio Duna, 
Salgado manifestó que “los hallaz-
gos nos preocupan porque atentan 
contra la confianza en el sistema y 
eventualmente puedes dañar per-
sonas”.

En esta línea, explicó que son 
situaciones “que obedecen a un 
sistema informático, que es un sis-
tema nacional de registros de lista 
de espera que data de 2018, y que 

Subsecretario de Redes Asistenciales 
por listas de espera: "Es difícil 
determinar responsabilidades 
políticas"

Luego que Contraloría detectara irregularidades en 
hospitales de Antofagasta y Talca, el Subsecretario de 
Redes Asistenciales, Osvaldo Salgado, se refirió al tema y 
recalcó que “la responsabilidad mía y del ministerio habrá 
que deslindarla, pero mi cargo depende del Presidente de 
la República y voy a estar en él hasta que lo decida”.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/subsecretario-de-redes-asistenciales-por-listas-de-espera-es-dificil
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Ministra de Salud asegura que 
"estamos preparados" para enfrentar 
la viruela del mono y que "todavía 
disponemos de vacuna"

Minsal.
“Fuimos el primero que incor-

poró la vacuna para la viruela del 
mono dentro de la región y toda-
vía disponemos de esa vacuna y 
seguimos aplicándola, que es una 

L a ministra de Salud, Xime-
na Aguilera, afirmó que 
Chile está preparado 
para enfrentar la viruela 

del mono, tras la emergencia inter-
nacional decretada por la Organi-
zación Mundial de la Salud (OMS), y 
recordó que nuestro país aún cuen-
ta con la vacuna contra esa enfer-
medad.

“Ante la emergencia de salud 
pública de importancia interna-
cional decretada por la OMS por 
viruela del mono, nosotros como 
país estamos preparados para 
enfrentarla”, señaló la secretaria 
de Estado en las redes sociales del 

de las medidas de precaución para 
la enfermedad”, añadió.

“Además, henos estado ha-
ciendo el trabajo de vigilancia 
desde la alerta anterior”, agregó 
en referencia a la campaña del año 

pasado. Previamente, Aguilera in-
formó que se reforzarán los mensa-
jes preventivos del Minsal.

La OMS decretó emergencia 
mundial tras el brote de mpox 
surgido en República Democráti-
ca del Congo (RDC), causado por 
una nueva cepa más grave y letal 
de la viruela del mono.

El número de casos en lo que va 
de 2024 ha superado el total del 
año pasado, con más de 14.000 
diagnósticos y 524 muertes, según 
informó el director general de la 
OMS, Tedros Ghebreyesus Adha-
nom.

La OMS declaró la primera 
emergencia internacional de 
salud pública por mpox en julio 
de 2022, la que se mantuvo hasta 
mayo del año pasado.

Chile inició la vacunación en oc-
tubre de 2022 y hasta el 27 de abril 
de 2023 en nuestro país se regis-
traban 1.467 casos (1.441 confir-
mados y 26 probables). De ese total, 
404 fueron hospitalizados y dos 
fallecieron.

“Además, hemos estado 
haciendo el trabajo de 
vigilancia desde la alerta 
anterior”, agregó Ximena 
Aguilera, en referencia 
a la campaña del año 
pasado.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/ministra-de-salud-asegura-que-estamos-preparados-para-enfrentar-la


Una banda de delincuentes que 
escapaba en un vehículo robado 
chocó contra una vivienda en la 

comuna de Maipú, causando gra-
ves destrozos.

Los antisociales se dieron a la 
fuga y, por ahora, se desconoce si 
sufrieron lesiones.
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Delincuentes que a toda velocidad 
escapaban de un asalto en auto robado 
chocaron contra la reja de una casa en 
Maipú

Camión que transportaba insumos médicos 
desde San Antonio fue desvalijado en Maipú por 
delincuentes que secuestraron al chofer

La madrugada de este viernes, el 
conductor de un camión, que viaja-
ba junto a su hijo de 9 años y otro 

acompañante, sufrió un violento 
robo en Maipú,

De hecho, la decena de delin-
cuentes armados secuestraron al 
chofer con el vehículo, mientras 
que el acompañante logró rescatar 
al niño y buscar un lugar seguro.

materializada”, esto dado que 
“intervino un funcionario a esa 
fecha activo de Carabinero, que 
entregó información a uno de los 
acusados, que fue condenado en 
este juicio”.

El sujeto se mantiene prófugo, 
mientras que el, ahora, exunifor-
mado fue condenado a cuatro 
años de presidio.

El Séptimo Tribunal Oral en lo 
Penal dictó presidio perpetuo ca-
lificado para cuatro sujetos por el 
delito de robo con homicidio califi-
cado a un vigilante de la empresa 
de valores Brinks en la comuna de 
La Florida.

El hecho ocurrió en abril de 2022, 
cuando los imputados asaltaron un 
camión de valores en el mall Flori-
da Center, resultando uno de los 
trabajadores fallecidos y dos he-
ridos.

A comienzos de este mes, el tri-
bunal declaró culpables a los indi-
viduos de robo con homicidio, dos 
homicidios frustrados, recepta-
ción y uno de ellos además fue con-
denado por soborno y tenencia 
ilegal de municiones.

El fiscal Jefe de Alta compleji-
dad y Crimen Organizado, Miguel 
Angel Orellana, manifestó que “la 

Fiscalía está satisfecha, porque el 
Tribunal estableció la pena que ha-
bía solicitado el Ministerio Público”.

El persecutor detalló que “para 
los 4 acusados se estableció pena 
de presidio perpetuo calificado y 
esto es relevante porque es coinci-
dente con la gravedad de la natu-
raleza del hecho”.

“Se trata de condenados que, 
en total desprecio de la vida hu-

mana y muy preparados, cometie-
ron este delito que terminó con el 
fallecimiento de un guardia de se-
guridad de Brinks y dos homicidios 
frustrados”, precisó.

Respecto al delito de soborno, 
mencionó que durante la investiga-
ción se identificó “a los partícipes y 
en el proceso de solicitar órdenes 
judiciales de detención respecto 
de ellos, una de ellas no pudo ser 

Condenan a presidio perpetuo a cuatro personas 
por asesinato de guardia de camión de valores en 
La Florida

El hecho ocurrió en abril 
de 2022, cuando los 
imputados asaltaron un 
camión de valores en 
el mall Florida Center, 
resultando uno de los 
trabajadores fallecidos y 
dos heridos.

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

Una decena de 
antisociales disparó al 
parabrisas de la máquina 
para que el conductor la 
detuviera. Luego huyeron 
con el chofer a bordo. 
Todo esto, ante los ojos 
de su hijo de 9 años.

Antisociales robaron el 
vehículo en una bencinera 
de la Autopista del Sol, 
para luego huir y terminar 
impactando a alta velocidad 
contra el frontis de una casa 
de Av. 4 Poniente.

Viernes 16 de agosto
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de izquierdas y derechas, es a un 
nivel muy superior", agregó.

También reiteró su rechazo a la 
propuesta de repetir las elecciones 
y aseveró que "plantear descono-
cer lo ocurrido el 28 de julio para 
mí es una falta de respeto a los ve-
nezolanos que lo han dado todo, 
la soberanía popular se respeta".

"Las elecciones tuvieron lugar 
y la sociedad venezolana se ex-
presó en condiciones muy adver-
sas donde hubo fraude y aun así 
logramos ganar", concluyó.

Cabe recordar que este jueves 
los presidentes de Brasil y Co-
lombia, Luiz Inácio Lula da Silva y 
Gustavo Petro, respectivamente, 
propusieron repetir las eleccio-
nes en Venezuela, después de las 
denuncias de fraude de la oposición 
tras la proclamación de Nicolás 
Maduro como ganador.

"Creo que es uno de los paí-
ses donde hemos sentido mayor 
coincidencia a lo largo de todo el 
espectro político", añadió la líder 
venezolana.

"Chile tendría un papel muy 
importante que desempeñar. 
Creo que ha demostrado que el 
conflicto en Venezuela no se trata 

L a líder de la oposición ve-
nezolana, Marina Cori-
na Machado, se mostró 
agradecida del Presidente 

Gabriel Boric y del Congreso de 
Chile debido a la demanda de cla-
ridad sobre el proceso electoral en 
su país.

"Como venezolana, estoy muy 
agradecida del Gobierno de Chile, 
del Presidente Boric, del parla-
mento chileno y, desde luego, de 
los chilenos como pueblo en gene-
ral", señaló Machado en un video 
difundido en redes sociales.

María Corina Machado agradeció 
apoyo del Presidente Boric: "Es uno de 
los países donde hemos sentido mayor 
coincidencia"

"Creo que ha demostrado que el conflicto en Venezuela 
no se trata de izquierdas y derechas, es a un nivel muy 
superior", añadió la líder de la oposición de aquel país.

Viernes 16 de agosto
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menos saber la verdad de los nú-
meros ¿Dónde están las actas, la 
revisión de las urnas?", se ha pre-
guntado Lula da Silva este viernes 
durante una entrevista concedida a 
Radio Gaúcha.

Lula también ha expresado su 
desacuerdo con su formación, el 
Partido de los Trabajadores (PT), 
tras la nota en la que reconocía a 
Maduro como vencedor de las elec-
ciones. "No estoy de acuerdo, pero 
yo no estoy en la dirección del PT. El 
problema de Venezuela será resuel-

E l presidente de Brasil, Luiz 
Inácio Lula da Silva, ha 
endurecido este viernes 
un poco más el tono con-

tra el Gobierno de Venezuela, al 
que ha reprochado tener un "sesgo 
autoritario" y si bien considera que 
el país no vive bajo una dictadura, 
sí en un "régimen muy desagra-
dable".

"Creo que Venezuela vive en un 
régimen muy desagradable. No 
creo que sea una dictadura. Es un 
gobierno con sesgos autoritarios, 
pero no creo que sea una dictadura 
como tal", ha valorado Lula, un día 
después de que instara al presiden-
te Nicolás Maduro a dar explica-
ciones sobre los resultados de las 
elecciones.

"La oposición dice que ganó las 
elecciones, Maduro dice que tam-
bién. ¿Qué estoy pidiendo para 
reconocer a unos u a otros? Al 

to por los venezolanos", ha dicho.
En la víspera, Lula abogó por ac-

tuar con cautela y exigir los resulta-
dos "verificados" antes de poder 
considerar a Maduro presidente 
electo. "Él sabe que debe una ex-
plicación a la sociedad y al mundo 
entero", dijo en otra entrevista, en la 
que también sugirió la posibilidad 
de que convocara nuevas eleccio-
nes.

LULA EXIGE TAMBIÉN PRUEBAS 
A LA OPOSICIÓN

Lula ha vuelto a recordar este 
viernes que antes de las elecciones 
habló con Maduro para transmi-
tirle la necesidad de que estas se 
celebraran con total pulcritud de-
mocrática y que el presidente vene-
zolano así se comprometió.

"Nosotros enviamos para allá a 
observadores. Fue todo normal. La 
oposición luego dice que ganaron, 

Maduro dice que ganó, pero nadie 
tiene pruebas. La oposición tiene 
que mostrar las actas para mostrar 
los resultados. Yo solo puedo reco-
nocer si fue democrático si mues-
tran las pruebas", ha dicho.

El presidente brasileño también 
ha repartido críticas hacia el "lla-
mado mundo 'democrático', como 
la Unión Europea y Estados Uni-
dos", quienes considera que no han 
actuado "correctamente" en esta 
crisis política, recordando que ya 
eligieron en su día a un "tal" Juan 
Guaidó para ser presidente de Ve-
nezuela.

"Para que se vea el absurdo, la re-
serva de oro que Venezuela tenía en 
Reino Unido, unas 31 toneladas de 
oro, fueron puestas bajo custodia 
de ese Guaidó. Él no era presidente, 
hubo precipitación para castigar y 
juzgar el asunto", ha criticado.

El presidente de Brasil, 
Luis Inácio Lula da Silva, 
también concluyó que ''es 
un gobierno con sesgos 
autoritarios, pero no creo 
que sea una dictadura 
como tal".

Lula endurece el tono con Maduro: 
“Tiene un sesgo autoritario 
desagradable”
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A pocos días de haber abrocha-
do su esperado regreso a Udinese, 
Alexis Sánchez no para de captar 
atención y recibir una serie de elo-
gios por parte del entorno del con-
junto bianconero.

Ahora el turno del técnico Kosta 
Runjaic, quien en la previa al debut 
del elenco friulano por Serie A, ala-
bó las condiciones y el aporte que 
puede significar el "Niño Maravilla" 
para el plantel.

"Estoy muy contento con su 

El defensa nacional Gary Medel 
dejó atrás los duros cuestionamien-
tos recibidos durante las últimas 
semanas, transformándose en uno 
de los jugadores más destacados 
en el triunfo 1-0 de Boca Juniors 
sobre Cruzeiro por Copa Sudame-
ricana.

El "Pitbull" se mantuvo en el once 
estelar del técnico Diego Martínez 
y vivió una jornada tranquila en la 
victoria del conjunto xeneize, que 
asestó el primer golpe de la serie 
por los octavos de final gracias a 
una anotación de Edinson Cavani.

Con respecto al chileno, el portal 
Vavel calificó su accionar con nota 
seis, argumentando que "no tuvo 
prácticamente acciones defensivas, 
estuvo muy bien en la salida de pe-
lota junto a su dupla central".

Misma evaluación recibió por 
parte de TyC Sports, donde apunta-
ron que fue "un correcto partido de 
Gary y levantó totalmente su ima-
gen. Firme y líder, 'Pitbull'".

Diario Olé, en cambio, bajó un 
poco la puntería hasta el cinco. 
"Se lo notó un poco incómodo en el 
inicio. Quiso salir jugando hacia el 
medio y perdió. Se fue acomodan-
do. Bien ante Lautaro (Díaz) en el 
ST, cuando el rival jugó de contra", 
justificaron.

llegada, pero no sólo yo. Tener un 
campeón en el equipo es muy im-
portante y él ya empezó a hablarle 
al grupo poniendo su mentali-
dad", sostuvo el entrenador alemán 
en conferencia de prensa.

Eso sí, el estratego fue enfático 
en señalar que el tocopillano no 

será considerado para el encuen-
tro de este domingo ante Bolog-
na, ya que la idea es que esté en óp-
timas condiciones para el duelo del 
próximo sábado 24 frente a Lazio 
en el estadio Friuli.

En ese sentido, Runjaic aseguró 
que "lo hablamos y (Sánchez) tam-
bién está de acuerdo en que sin una 
buena preparación no puede es-
tar al 100% pero está entrenan-
do. individualmente de la manera 
correcta".

DT de Udinese confirma que 
Alexis Sánchez no disputará 
la primera fecha de la Serie A

Gary Medel le 
torció la mano a 
sus críticos y se 
llenó de elogios 
en triunfo de 
Boca Juniors

Kosta Runjaic sostuvo 
que la idea es que el 
chileno esté en óptimas 
condiciones para el duelo 
del próximo sábado frente 
a Lazio en el estadio Friuli.

Luego de semanas siendo 
duramente cuestionado 
por su rendimiento, el 
"Pitbull" se alzó como 
uno de los jugadores más 
destacados en la ajustada 
victoria del elenco xeneize 
sobre Cruzeiro por Copa 
Sudamericana.
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ellos y les dije que se queden tran-
quilos, que si no salían acá volvían a 
pelear por un lugar, y no que iban a 
entrenar sin opciones de competir. 
Todos los jugadores que entrenan 
con el plantel es mi decisión que 
peleen por un lugar", aseguró el tra-
sandino.

Por último, Álvarez se refirió 
a la llegada del defensa urugua-
yo Fabricio Formiliano y aunque 
destacó el rodaje que ha tenido, no 
quiso confirmar su presencia para 
el duelo ante O'Higgins. "Él jugó 19 
partidos en esta temporada y viene 
con un minutaje muy similar a los 
jugadores de nuestro plantel. Lo vi 
bien y la formación la confirmo 
mañana", cerró.

quien había colgado los botines a 
mediados del año pasado en una 
emotiva jornada en el estadio Mo-

numental.
Sin embargo, poco después se 

vestiría de corto nuevamente para 
jugar en San Antonio Unido, de-
fendiendo al cuadro lila por algu-
nos meses.

"Nuestro goleador regresa a 
casa. El querido Esteban Paredes 
se pondrá nuevamente nuestra 
armadura bohemia. Dicen por ahí 
que uno siempre vuelve a donde 
fue feliz. Prepárense, que los go-
les están de vuelta", señaló el con-
junto bohemio a través de sus redes 
sociales.

Cabe recordar que antes de sal-
tar a la fama con Colo-Colo y trans-
formarse en ídolo del club, además 
de máximo goleador de la Primera 
División de Chile, el "Tanque" vis-
tió la camiseta del elenco micro-
busero en cuatro periodos entre 
2000 y 2009.

Santiago Morning confirmó 
uno de los rumores que sonó con 
fuerza a lo largo de las últimas se-

manas y oficializó el arribo de un 
histórico ex delantero.

Se trata de Esteban Paredes, 

Durante las últimas semanas 
han tomado fuerza los rumores 
en torno a las posibles partidas de 
Lucas Assadi y Marcelo Morales, 
quienes podrían dejar Universidad 
de Chile ante los presuntos ofreci-
mientos de Lokomotiv de Moscú y 
Hellas Verona, respectivamente.

Pese a lo complejo que sería re-
emplazarlos ya que se cerró el mer-
cado de pases en el fútbol criollo, 
el técnico Gustavo Álvarez dejó 
abierta la puerta para sus eventua-
les salidas, si es algo que pueda be-
neficiar a los futbolistas.

En ese sentido, el DT señaló que 
"siempre voy a desear lo mejor 
para el jugador, lo mismo que con 
los que podían salir a préstamo, y 
para el club. Entonces, la respuesta 
sería desearle lo mejor al jugador, 
que la decisión sea en beneficio 
del jugador y del club".

Para argumentar su punto, el ar-
gentino recordó su etapa al mando 
de Huachipato y subrayó que "el 
mejor ejemplo es el de Javier Alta-
mirano. Si yo hubiese sido egoísta, 
le digo que no se vaya (a Estudian-

tes). Javier se fue después de cerra-
do el mercado en Chile, pero salió 
eso y si era lo mejor para el club y 
Javier, bienvenido sea. Lejos de ser 
egoísta, le deseé lo mejor y en nin-
gún momento me opuse".

Por otra parte, el adiestrador 
del conjunto universitario aclaró el 
panorama de Emmanuel Ojeda y 

Nicolás Guerra, quienes pese a ser 
poco considerados durante el pri-
mer semestre y aún cuando se les 
buscó un nuevo destino, se mantu-
vieron en el club.

"Era una buena decisión, las 
dos partes opinábamos los mis-
mo. Cuando las oportunidades se 
empezaron a truncar hablé con 

Álvarez fija postura ante eventuales 
salidas de Assadi y Morales de la U: 
"Siempre voy a desear lo mejor para el 
jugador"

Esteban Paredes vuelve al fútbol profesional de la mano de 
Santiago Morning

El entrenador dejó abierta 
la puerta si es algo que 
pueda beneficiar a los 
futbolistas y también al 
club.

"Dicen por ahí que uno 
siempre vuelve a donde 
fue feliz. Prepárense, que 
los goles están de vuelta", 
señaló el club bohemio 
a través de sus redes 
sociales.
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daño a alguien, pero estoy can-
sado de vivir constantemente 
con este sentimiento de culpa y 
tratando de no equivocarme sin 
entender, al mismo tiempo, el por 
qué tengo prohibido equivocar-
me", añadió Lucero en su mensaje.

Finalmente le preguntó a sus 
seguidores: "¿Díganme cómo re-
nuncio? ¿Como se hace eso? Llevo 
cinco años fuera de los medios 
convencionales, trabajando sólo 
para quienes me siguen en las re-
des, pero no se cómo terminar con 
todo esto que me aqueja desde el 
2019. Gracias a los que pasan por 
aquí sin destrozar mi salud mental".

y el colchón está listo. Se viene 
el nuevo hijo. Así que les quería 
anunciar que vamos a tener un 
hijo", agregó.

Por último, respondiendo a las 

consultas acerca de si la nueva 
mascota fue comprada o adoptada, 
el periodista de profesión dijo que 
"fue regalado por la madrina".

Sorpresa generó José Miguel 
Viñuela luego que en su cuenta en 
Instagram anunciara la llegara de 
un "quinto hijo" a su hogar.

No obstante, no se trata de un 
bebé humano, sino que de un pe-
rrito, el cual dijo que llegará este 
domingo a mover la cola a su casa.

"Vamos a tener un quinto hijo… 
Los hermanos y la tía Nené felices 
(no saben lo que me costó conven-
cer a la Nené jajajá)”, señaló el 
animador de TV+.

De igual forma, le pidió recomen-
daciones a sus seguidores: "Soy un 
papá novato en esto, así que les 
pido que me ayuden con buenos 
consejos".

También contó que "la Clarita le 
puso Río, así que va a quedar así 
(…) No va a ser Colmillo, se va a 
llamar Río".

"Ya compré la casa, la comida 

Karol Lucero utilizó sus redes 
sociales para reconocer que "estu-
ve mal" al opinar sobre el fallecido 
Felipe Camiroaga y, luego, entregar 
algunos detalles acerca de su sentir 
tras cinco años de constantes funas 
por acciones que ha protagonizado 
a lo largo de su carrera en los me-
dios de comunicación, ya sea en la 
televisión o en la radio.

Tras haber dicho que el ex ani-
mador de TVN era "engreído" y que 
"hoy estaría completamente funa-
do", el ex chico «Yingo» utilizó su 
cuenta en Instagram para señalar 
que "lamento haber herido sen-
sibilidades respecto a la figura 
de Felipe Camiroaga, persona a 
la que admiré profundamente por 
tu carisma y talento".

"Sólo di mi opinión. Nada más. 
Pero fue absolutamente innece-
sario hablar de alguien que ya no 
está. Estuve muy mal ahí. Lo sien-
to", continuó.

Tras hacer una reflexión filosófi-
ca sobre los errores y cómo superar-
los, el comunicador se refirió a las 
funas que ha vivido desde el año 
2019, las cuales proliferaron fuer-

temente durante el estallido social, 
etapa que reconoció que aún no lo-
gra superar.

"Ya llevo docenas de funas, 

simplemente por ser quien soy o 
decir lo pienso (...) Me he parado 
de cada una de ellas por la con-
vicción de que nunca le he hecho 

Karol Lucero se refirió a los cinco años de 
funas en su contra: "Estoy cansado de vivir 
constantemente con este sentimiento de 
culpa"

José Miguel Viñuela anuncia la llegada de Río: "Vamos a tener un 
quinto hijo"

De igual forma, dijo 
que lamento haber 
herido sensibilidades 
respecto a la figura 
de Felipe Camiroaga, 
persona a la que admiré 
profundamente por tu 
carisma y talento".

Vale hacer presente que no 
se trata de un bebé humano, 
sino que de un perrito, el 
cual dijo que llegará este 
domingo a su casa y que su 
hija decidió llamarlo Río.
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hermano.
“Lo que sentí en esa conversa-

ción, donde mi hermana me acom-
pañó como testigo silente, es que 
había una desconexión y que no 
íbamos a llegar a un punto de 
encuentro jamás, era tiempo al 
tiempo no más", recordó.

Complementó que "no volvimos 
a hablar por un buen tiempo, me-
ses. Pero fue un tiempo sanador. Y 
agradezco que haya sido como fue”.

El locutor radial aseguró que sus 
padres fueron fundamentales. “Mis 
papás tuvieron mucha contención 
conmigo, y yo con ellos. Los vi do-
lidos y tomó harto tiempo sanar 
heridas y reconstruir, les tomó más 
tiempo que a mí, porque yo siempre 
he sido constructor de buenas emo-
ciones y de sanas relaciones, como 
que nada es tan grave y hay que 
seguir para adelante (...) Me sentía 
con la responsabilidad de acol-
chonar emociones, hablarlo con 
los papás, procurar que no llegue 
a oídos de las niñas”.

Respecto a su relación con su 
hermano, Daniel dijo que "lo res-
peto mucho, lo quiero. Somos su-
ficientemente sabios, grandes, 
amorosos y cariñosos para tener 
una buena relación queriéndonos 
mucho".

El conocido grupo musical de 
cumbia argentino, Amar Azul, 
anunciaron que están en trámites 
para conseguir la nacionalidad 
chilena, y solo están a un solo paso.

Los integrantes se presentaron 
en el programa chileno ‘’Carpool 
de Vamo a Calmarno’’, donde re-
velaron que ‘‘solo falta que nos 
entreguen la cédula’’, y además el 
vocalista, Miguel Ángel D’Anniballe, 
recalcó que ‘‘queremos mucho a 
Chile’’,  destacando la importancia 
del apoyo recibido por parte de los 
fans chilenos.

El músico también se preguntó 
quién fue “el pibito de un colegio” 
chileno que agregó el verso “Pisco y 
Ron” al coro de “Yo tomo”. “Quiero 
encontrar a la persona que hizo eso, 
porque nos dio más trabajo. Era un 
tema que gustaba, pero que no ha-
bía pegado tanto”, concluyó.

Daniel Valenzuela recordará en 
«De tú a tú» de Canal 13 sobre cómo 
se enteró en 2013 del romance entre 
con quien entonces era su esposa 
Paloma Aliaga y su propio herma-
no, Cristóbal Valenzuela.

Según relatará a Martín Cárca-
mo, lo oyó primero en rumores de 
pasillo: “Estaba animando un pro-
grama en Telecanal y me llegaban 
comentarios de que iba a salir una 
nota sobre el tema. Yo no lo podía 
creer, y no lo creí".

"Aguanté dos semanas sin decir 
nada, decía que nada que ver, tan 
desconectado estaba. Hasta que 
llegó el momento en que me dijeron 
que el tema iba tal día, todo explo-
tó, y ahí entendí, con los hechos ya 
acontecidos”, agregó.

El comunicador contó se acercó 
a hablar con Paloma para saber la 
verdad. “Fue una conversación di-

fícil. Si te soy honesto, para mí no 
era sorpresa que pudiese pasar con 
ella, por la relación que teníamos, 
por lo flojos que estábamos. Pero 
el otro protagonista en cuestión 
(su hermano) era lo difícil de en-
tender. Ahí fue más dolorosa la 
conversación, más de tiempo, con 
más distancia”.

La gran exposición del tema en la 
prensa afectó en demasía a Daniel: 
“Se hizo ingobernable, inmane-
jable. El agobio mediático era algo 
que yo odiaba con todo mi ser, el es-
tar expuesto públicamente".

"Pasaron meses antes de que 

yo decidiera hablar, cambié el auto 
cuatro veces en un año para arran-
car, los periodistas estaban en la 
radio, en el departamento, en el co-
legio de las niñas, era descabellado 
cómo era la farándula en esa épo-
ca. Recuerdo que una vez saliendo 
de la radio llegué a vomitar por 
el acoso y las preguntas... es una 
de las cosas más duras que me 
ha tocado, fue el momento en que 
deseaba con mi vida haberme que-
dado como comparsa en un teatro”, 
relató.

Al tiempo se separó de Paloma y 
semanas después, conversó con su 

"No lo podía creer": Daniel Valenzuela 
recuerda cómo se enteró del romance 
entre Paloma Aliaga y su hermano 
Cristóbal

Banda argentina Amar Azul está tramitando su nacionalidad 
chilena

El comunicador reveló 
que la exposición del 
tema en la prensa lo 
afectó en demasía. 
"Se hizo ingobernable, 
inmanejable", aseguró.

‘’Falta que nos entreguen 
la cédula’’ recalcó la 
agrupación en una 
reciente entrevista.
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